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Неделя успеха
 ► Мэр города Валентин Демидов поделился итогами 

Недели Белгорода на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ. 
Мероприятие за семь дней посетили около 250 тысяч 
человек. 

Для презентации областной столицы 
использовали самые разные форматы - 
интеллектуальные игры, театральные про-
граммы, мастер-классы, интервью и многое 
другое.

Самым популярным решением стала 
«выставочная почта». Всего за неделю от-
крытки-акварели с видами Белгорода от-
правили своим родным 3,5 тысячи россиян. 

 Героем выставки стал белгородский 
поч тальон. Этот образ организаторы взяли 
из серии довоенных белгородских откры-
ток. На стенде посетителям подарили бо-
лее 4,5 тысячи паспортов туриста. 

- Прежде всего хочу поблагодарить тех, 
кто трудился и старался, чтобы достойно 
представить областную столицу на главной 
выставке страны. Судя по обратной связи и 
вниманию к программе стенда, нам удалось 
увлечь гостей историей и современностью 
Белгорода, заинтересовать достижениями 
горожан, - отметил Валентин Демидов.

Напомним, что выставка-форум «Россия» будет работать до 12 апреля 2024 года. 
Сейчас здесь проходят Дни АПК нашей области. А на этой неделе коллекция «Маленьких 
героев» белгородского стенда пополнилась ещё одним персонажем. К фигуркам Алёши, 
Екатерины Ивановой и волонтёра Наташи добавился Гриша. Григорий Вершинин - 
оператор радиоперехвата войск противовоздушной обороны. «Маленькие герои» - твор-
ческий проект, посвящённый российским военнослужащим, волонтёрам, медикам. Идею 
воплотили в жизнь дизайнер Ангелина Голозубова и министерство по делам молодёжи 
Белгородской области.

ФОТО BELREGION.RU

УВАЖАЕМЫЕ, ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ - МАМЫ НАШЕГО БЕЛОГОРЬЯ!
Примите самые искренние поздравления с Днём матери!
Сотни тысяч белгородцев всех возрастов сегодня будут поздравлять вас с этим 

замечательным праздником. И сколько бы нам ни исполнилось лет, имя мамы для 
каждого из нас свято. Это самый родной человек на земле, и безусловная любовь 
матери и дитя - на всю жизнь, до последнего вздоха. В повседневной суете, да и 
в силу нашего менталитета мы редко говорим о своих чувствах, но всегда храним 
в сердце образ матери - доброй, понимающей и всепрощающей, в любую минуту 
готовой прийти на помощь и защитить от всех бед. 

Мы преклоняемся перед самоотверженностью русских женщин, воспитавших 
достойных воинов Отечества и благословивших их на защиту Родины. Наши белго-
родские матери - первые в оказании посильной помощи бойцам из разных регионов 
России, для них - все сыновья, которых стараются обогреть теплом и заботой. 

Со своей стороны, Правительство области старается всесторонне помогать ма-
терям и семьям военнослужащих, женщинам, воспитывающим несовершеннолет-
них детей. В 2023 году объём финансирования мер социальной поддержки семей 
с детьми превысил 4 млрд рублей. Наряду с действующими были инициированы 
новые выплаты: на детей, страдающих заболеванием «целиакия», компенсация ча-
сти стоимости профессионального обучения студентов из многодетных семей, де-
тям участников специальной военной операции к началу учебного года, на питание 
каждого ребёнка, приобретение школьной и спортивной формы и другая помощь. 

Поздравляю всех женщин, ставших мамами в этом году: за 10 месяцев у нас 
родилось почти 8,5 тысячи новых белгородцев! Причём 3,5 тысячи детей - пер-
венцы, а остальные новорождённые стали 2-ми, 3-ми, 4-ми детьми… и даже 15-м 
ребёнком, как в семье из Красногвардейского района. Ещё 148 женщин обрели своё 
счастье, подарив любовь и заботу малышам из детских домов. 

Огромное спасибо за достойный пример большой и дружной семьи нашим мно-
годетным родителям! В этом году почётным знаком области «Материнская слава» 
награждены 307 женщин, воспитывающих троих и более детей. Всего в регионе 
проживает почти 18 тысяч таких семей, в которых подрастают более 58 тыс. ребят. 

Конечно, счастье матери - в её детях. Поэтому хочется пожелать вам, дорогие 
женщины, мирного неба, крепкого здоровья, любви, терпения и мудрости в воспита-
нии своих сыновей и дочерей, чтобы, повзрослев, они стали вам надёжной опорой 
и радовали успехами!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

ДОРОГИЕ, УВАЖАЕМЫЕ, МИЛЫЕ НАШИ МАМЫ И БАБУШКИ!
От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белгорода 

от всей души примите самые добрые поздравления с Днём матери!
Этот праздник - один из самых значимых в культуре не только нашего Отечества, 

но и любого народа. Недаром он есть в календаре большинства стран мира, хоть и 
в разные дни, месяцы. Ведь мама - главный человек в жизни ребёнка. В этом слове 
всё - тепло и надежда, вера и сила, вдохновение и уют. 

Сегодня всем нам предоставлена ещё одна возможность сказать слова благо-
дарности нашим матерям за заботу и терпение, защиту и понимание, разделённые 
радости и горести, сохранность наших детских секретов и гордость нашими дости-
жениями. Именно любовь и забота мам делают нас сильней, помогают преодоле-
вать все трудности, верить в себя в любой ситуации. 

Огромное спасибо белгородским женщинам, для которых все участники специ-
альной военной операции как сыновья, которых надо поддержать словом, внима-
нием, гостинцем. Низкий поклон мамам, бабушкам парней за ленточкой, которые в 
этот момент стоят на защите нашего покоя.

Благодарность - нашим многодетным матерям, женщинам, которые стали мама-
ми детям-сиротам. Сегодня в областном центре живут 2 750 многодетных семей. В 
них воспитываются 8 705 детей. 567 горожанок награждены почётным знаком Бел-
городской области «Материнская слава». Спасибо за ваш важный, ежедневный, 
круглосуточный труд!

Дорогие мамы! Пусть дети растут здоровыми, самостоятельными и уверенными 
в своих силах. Пусть через всю жизнь пронесут благодарность к вам, подарят тепло 
и заботу, которых вы достойны как никто. В этот прекрасный день желаем всем 
нашим мамам счастья, нежности, здоровья, мира и добра! Спасибо за теплоту и 
верность ваших сердец! 

В.В. РАДЧЕНКО,  В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета  города Белгорода

Первый снег
 ► Валентин Демидов провёл совещание с заместителями 

и руководством Белгорблагоустройства, в ходе которого 
проверил работу муниципального предприятия и подрядчиков 
в первый снегопад.

- В этом году мы увеличили финансирование и заранее составили алгоритмы вза-
имодействия с подрядными организациями на время сильных осадков. Выстроен ав-
томатизированный контроль за уборкой улично-дорожной сети, - отметил мэр Белго-
рода. 

В этом сезоне в Белгороде увеличено число маршрутов очистки улично-дорожной 
сети с 13 до 19, тротуаров - с 17 до 23. Это позволяет работать оперативнее. Все марш-
руты занесены в программу МИАС ГИЦ, машины отслеживаются по GPS-сигналу. Для 
контроля используются камеры интеллектуальной транспортной системы. Кроме того, 
управы контролируют качество работы коммунальщиков. 

Валентин Демидов поручил заместителю по ЖКХ и гендиректору Белгорблаго-
устройства взять под личный контроль работу каждой единицы. За счёт поддержки 
областного бюджета автопарк муниципального предприятия удалось существенно 
увеличить, значит, с объёмом работы коммунальщики должны справляться, главное - 
правильно выстроить эту работу.

- В целом коммунальные службы отработали удовлетворительно. Основные маги-
страли, по которым движется общественный транспорт, обработали оперативно. По 
уборке тротуаров результаты лучше, чем в прошлогоднем периоде с аналогичными 
погодными условиями, но успевали не везде из-за обильных осадков. Были нарекания 
по очистке основных пешеходных маршрутов управляющими компаниями, поэтому за-
планировал на ближайшие дни отдельное совещание с руководителями УК, - расска-
зал Валентин Демидов. 

Глава администрации поставил задачу - усилить работу по расчистке тротуаров, 
особенно на территории многоквартирных домов. 

Пришли на помощь
 ► Спасатели Белгорода освободили из ледяного плена лебедя. 

Это произошло в районе ле-
вого берега городского пляжа. 
Там разместилась стая диких 
лебедей. Один из них попал в по-
лынью и не мог самостоятельно 
освободиться. 

О замерзающей птице в 
ЕДДС утром сообщил местный 
житель. На помощь лебедю 
пришли спасатели управления 
ГОЧС города Белгорода. Артём 
Чуев на лодке добрался до за-
мерзающей птицы и освободил 
её из плена. 

Сейчас птица находится под 
наблюдением специалистов Белгородской городской станции по борьбе с болезнями 
животных. Через некоторое время, если будет позволять состояние, лебедя отпустят на 
волю.

Отметим, что в Белгородской области обитают несколько видов лебедей - малый, 
кликун, шипун. Они занесены в Красную книгу. За популяцией этих красивых птиц внима-
тельно следят специалисты Экоохотнадзора. В данный момент она стабильна. Когда же 
птица попадает в беду, ей всегда приходят на помощь.
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Внимание: объезд!
 ► На проезде Автомобилистов перекроют движение 

транспорта.

Ограничения будут действовать с 20:00 24 ноября по 09:00 7 декабря. 
Это связано с проведением работ по ремонту самотечного коллектора.
Просим отнестись с пониманием и заранее планировать свой маршрут. 
Объезд возможен по следующим схемам:
- пр. Ватутина – ул. Щорса
- ул. Щорса – ул. Славянская – пр. Ватутина.
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Ещё больше 
новостей от главы 

городской 
администрации 

ищите на личной 
странице мэра 
«ВКонтакте»:

Ещё больше 
новостей 

от городской 
администрации ищите 

в официальном 
сообществе мэрии 

«ВКонтакте»:

Материалы полосы подготовил Пётр КОТОВ

Проект реконструкции территории воз-
ле железнодорожного вокзала предста-
вил заместитель мэра Белгорода Васи-
лий Голиков на ноябрьском заседании 
Совета общественности при Минтрансе 
Белгородской области.

В 2021 году архитекторы из Москвы уже 
представляли свой проект по реновации 
этой территории. Однако в 2022 году из-за 
требований безопасности железнодорож-
ники огородили здание вокзала забором 
и установили отдельный пункт досмотра. 
В феврале этого года власти вновь объя-
вили конкурс на разработку новой концеп-
ции Привокзальной площади Белгорода. 
Новая концепция предусматривает чёт-
кое разделение площади на функцио-
нальные зоны с минимальным пересече-
нием потоков автомобилей, пешеходов 
и общественного транспорта. Появится 
дополнительная рекреационная зона в 

районе выхода пассажиров из досмотро-
вого павильона, велодорожки и зоны для 
каршеринга или проката СИМ.

Площадка межрейсового отстоя авто-
бусов будет отделена от автомобильного 
транспорта и размещена по линии всего 
здания вокзала. Остановки обществен-
ного транспорта будут находиться от-
дельно от площадки отстоя и максималь-
но близко к прибывающим пассажирам. 
Появятся три отдельные автостоянки, 
в том числе платная большая парков-
ка, размеры которой увеличатся до 100 
мест. Остальные две парковки для лич-
ного авто и такси около торгового центра 
будут бесплатными.

По словам заместителя главы гор-
администрации, представленная кон-
цепция - рабочая, детали которой будут 
обсуждаться с различными ведомствами, 
но основа должна остаться неизменной.

Подробно обо всех работах рассказа-
ли журналистам заместитель мэра Белго-
рода по строительству Василий Голиков 
и главный архитектор города Тимур Ва-
леев.

Напомним, подготовительный блок 
рассчитан на этот и следующий годы. 
Договор включает в себя вынос и пере-
устройство инженерных сетей, строи-
тельство новых сетей и фундаментов под 
будущие павильоны и малые архитектур-
ные формы, тротуарное мощение. К кон-
цу года планируется установить более 
200 опор наружного освещения.

Для удобства горожан парк перекрыва-
ют частично по мере выполнения работ. 

- Наши проекты производства работ 
и зонирования были обусловлены имен-
но возможностью сохранить транзитные 
движение для горожан и обеспечить воз-
можность эксплуатировать скейт-парк и 
каток, - подчеркнул Василий Голиков. 

Сейчас строители переходят к буду-
щей зоне отдыха с летним кинотеатром и 
зелёным лабиринтом. Она расположится 
на месте депрессивной площадки со ста-
рыми аттракционами. Демонтаж объектов 
будет проходить в рамках заключённого 
муниципального контракта.

Качественным отличием нового благо-
устроенного парка станет его функцио-

нальное разнообразие. Здесь появятся 
зоны для семейного, тихого и активного 
отдыха, сад философов. При этом ос-
новная задача архитекторов - сохранить 
историческое значение и элементы бла-
гоустройства парка, а также восстановить 
утраченные. Как, например, фонтан с кув-
шинкой, который снова появится на пеше-
ходной аллее от улицы Мичурина.

Концепцией также предусмотрены раз-
личные сценарии использования терри-
тории. В парке обустроят познавательно-
развлекательный, игровой, спортивный, 
зимний маршруты.

ФОТО T.ME/BELADM31

Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков и председатель 
правления Сбербанка Герман Греф 
подписали соглашение о сотрудниче-
стве в сфере информационных техноло-
гий. Стороны договорились о подготовке 
на территории региона высококвалифи-
цированных IТ-специалистов, необходи-
мых для развития экономики Белгород-
ской области.

- Какой бы непростой ни была опера-
тивная обстановка, наша задача - не те-
рять темпы развития региона. И вопросы 
развития ИТ-образования для нас имеют 
огромное значение. Я очень рад, что у 
нас в области много компаний, у которых 
в штате есть 200-300 программистов. Се-
годня мы даём другой уровень возможно-
стей нашим детям. Я уверен, что в начале 
следующего года, когда откроем школу, 
мы увидим, какое большое количество 
жителей нашей области и соседних реги-
онов придёт к нам учиться, и вместе мы 
дадим им эту возможность, - подчеркнул 
Вячеслав Гладков.

В планах - создание в области кампу-
са «Школы 21» от Сбера, которая готовит 
специалистов по IТ-технологиям мирово-
го уровня. Стороны также договорились о 
внедрении цифровых технологий, плат-
форменных решений и других современ-
ных методов обучения на территории 
Белгородской области, а также обмене 
лучшими практиками и экспертизой в 
сфере подготовки IТ-кадров.

В «Школе 21» каждый желающий стар-
ше 18 лет сможет получить навыки и зна-
ния в сфере IТ, а также востребованную 
профессию. Поступление в школу не за-
висит от имеющихся знаний, опыта рабо-
ты, умения программировать и наличия 
дипломов. Для более чем 50 процентов 
человек участие в проекте - это первый 
опыт программирования. В школе участ-
ники получают необходимые практиче-
ские знания, а также прокачивают «мяг-
кие» навыки.

Отметим, что обучение проходит на 
отечественной цифровой образователь-
ной платформе, разработанной Сбером, 
ориентированным на актуальные потреб-
ности рынка. Один из плюсов обучения - 
обязательная трехмесячная стажировка 
в IТ-компании, которая заканчивается 
трудоустройством участников. Сейчас 
в шести кампусах «Школы 21» в России 
учится более 4100 человек из 70 регио-
нов нашей страны.

Набор в бесплатную белгородскую 
школу программирования от Сбера уже 
начался. 

- Учащиеся формируют свой учебный 
план сами, одновременно являясь уче-
никами и учителями. Я думаю, что для 
каждого из нас, кто в первый раз слышит 
о таком подходе, очень много удивитель-
ных решений. Уверен, что учёба, кото-
рая начнётся весной, доставит не про-
сто большое количество удовольствия, 
а сформирует новую профессию и пра-
вильный доход, обеспечивающий достой-
ное и комфортное проживание, - отметил 
Вячеслав Гладков. 

По завершении обучения в «Школе 
21» выпускники получат соответствую-
щие сертификаты. 

ФОТО BELREGION.RU

Валентин Демидов отметил, что вода 
прибывает по лоткам системы отопления. 
Оперативно проводится откачка, поме-
щения просушиваются и дезинфицируют-
ся. Но всё это временные меры, которые 
приносят короткий эффект.

Жители инициировали смену управля-
ющей компании, поскольку то, как старая 
(«ПСК по жилью») обслуживала дом, их 
не устраивает. 

- Поручил найти специалистов, кото-
рые проведут анализ причин затопле-
ния. Подготовим наши предложения, 
как исправить ситуацию. Далее обсу-
дим их с жителями и определимся со 
 сроками  работ. По смене УК: догово-
рились, что со своей стороны поможем 
 организационно, - сообщил градона-
чальник.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV/

Новая жизнь  
старого парка

 ■ Благоустройство

 ► Завершается первый этап масштабной реконструкции 
Центрального парка культуры и отдыха.

На самый 
высокий уровень

 ■ Образование

 ► Сбер и правительство области договорились о подготовке 
в регионе IT-специалистов в рамках проекта «Школа 21». 

Проблемный подвал  ■ Встреча

 ► Мэр Белгорода Валентин Демидов обсудил с жителями 
дома № 1а на ул. Степной проблему периодического 
затопления подвала многоэтажки. 

Лицо города  ■ Проект

 ► На Привокзальной площади Белгорода появится зона 
отдыха и три отдельные автостоянки.
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Инициатором его проведения выступи-
ло региональное отделение обществен-
ной организации «Союз женщин России». 
В зале присутствовали матери и жёны во-
еннослужащих, принимающих участие в 
специальной военной операции, а также 
депутаты городского Совета и областной 
Думы.

С приветственным словом к матерям 
обратился спикер регионального пар-
ламента Юрий Клепиков. Обращаясь к 
матерям участников СВО, он передал им 
низкий поклон за воспитание истинных 
защитников Отечества от губернатора 
региона Вячеслава Гладкова. 

Заместитель губернатора Ольга Мед-
ведева напомнила участникам вечера, 
что 2024 год объявлен в России Годом 
семьи. Она подчеркнула, что хранитель-

ницей семейного очага всегда была и бу-
дет женщина-мать. 

Заместитель спикера областной Думы, 
председатель регионального отделе-
ния общественной организации «Союз 
женщин России» Любовь Киреева и 
председатель городского Совета Вадим 
Радченко вручили наиболее активным 
волонтёрам «Союза поддержки матерей 
и жён военнослужащих, принимающих 
участие в СВО» благодарственные пись-
ма и памятные подарки. 

Любовь Петровна поблагодарила ди-
ректора Дворца культуры «Энергомаш», 
депутата городского Совета по одноман-
датному избирательному округу № 15 Ли-
дию Новакову за помощь в организации 
торжественного вечера.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

 ► Депутаты Белгорода 
будут работать 
в Молодёжном парламенте 
областной Думы. 

Николай Бутов и Сергей Наумов 
вошли в состав второго созыва консуль-
тативного и совещательного органа по 
вопросам молодёжной политики. 

В команде и «выпускники» Молодёж-
ного совета при Белгородском город-
ском Совете: Елизавета Паткина, Ни-
кита Павкин, Иван Бабенко, Эдуард 
Бирюков, Илья Долженков и Яна Ко-
това.

На 36-м заседании Белгородской об-
ластной Думы депутатам представили 
структуру Молодёжного парламента. В 
него вошли десять представителей ре-
гиональных отделений политических 
партий, пятнадцать представителей ре-
гиональных отделений общественных 
организаций, студенческих объедине-
ний и профессиональных сообществ, а 
также 25 представителей муниципаль-
ных районов и городских округов. 

- Все 50 ребят, что вошли во вто-
рой созыв, являются волонтёрами. И 
всех объединяет стремление помогать 
людям. Одно из ключевых направле-
ний, которым уже активно занимаются 
молодые парламентарии, - поддержка 
военнослужащих и жителей области, 

оказавшихся в трудной жизненной ситу-
ации, - отметил председатель Белгород-
ской областной Думы Юрий Клепиков.

На первом заседании молодые пар-
ламентарии избрали председателя. 
Им стал заместитель руководителя ре-
гионального исполнительного комите-
та - начальник отдела организационной 
работы Белгородского регионального 

отделения партии «Единая Россия» 
Богдан Бузанов. 

- Наша главная задача - сплотить мо-
лодёжь, чтобы молодые люди участво-
вали в выборах, во всех политических 
процессах в регионе, чтобы, например, 
понимали изнутри деятельность депу-
татов. В ближайших планах - участие 
членов Молодёжного парламента в за-

седаниях комитетов и заседании Бел-
городской областной Думы, - поделился 
Богдан Олегович.

Также молодые парламентарии из-
брали двух заместителей председателя. 
Ими стали заместитель председателя 
Белгородского регионального пред-
ставительства Совета молодых по-
литологов Российской ассоциации по-
литической науки, член Молодёжного 
парламента первого созыва при Белго-
родской областной Думе Данил Андре-
ев и главный специалист по правовым 
вопросам регионального исполнитель-
ного комитета БРО партии «Единая Рос-
сия» Игорь Рощупкин.

Кроме того, в Молодёжном парла-
менте второго созыва сформированы 
шесть комитетов: по социальной поли-
тике, по молодёжной политике, спорту 
и развитию гражданского общества, по 
законодательству, МСУ и безопасности, 
по ЖКХ, строительству и транспорту, по 
финансам, экономике, промышленности 
и предпринимательству и по АПК, зе-
мельным отношениям, природопользо-
ванию и экологии.

Теперь молодым парламентариям 
предстоит разработать план работы на 
2024 год. Помогать им в реализации 
всех инициатив будут депутаты Белго-
родской областной Думы и представи-
тели министерства по делам молодёжи.

ФОТО T.ME/DEPUTATYBELGORODA

Он подключился к поиску колёс на 
 КамАЗ «Вездеход» и к сбору гуманитар-
ной помощи по обговорённому с воен-
ными списку, которые проводили члены 
одной из волонтёрских групп. Колёса уда-
лось найти только б/у. За ними приехал 
боец на КамАЗе с неработающей печкой. 

«Продавец колес Андрей сразу начал 
разбираться с причинами. Организовал 
ремонтные работы. На наших глазах от-
таивали заледеневшие стёкла машины. 
Мне особенно приятно рассказать об 
этой помощи, потому что Андрей - житель 
моего пятого округа», - написал на своей 
странице «ВКонтакте» Артур Насонов. 

К сожалению, колёса всё же не подош-
ли. Но бойцу отдали бесплатно два диска, 
которые точно пригодятся. Загрузили ко-

роба с консервами, сладостями, тёплыми 
вязаными носками, шапками, строитель-
ными перчатками. Ещё немного медика-
ментов, скотч «свой/чужой», масхалаты, 
наборы для водителя.

«Да, основную просьбу по колёсам 
пока отработать не получилось. Но бла-
годаря нашей работе по этой заявке 
встреча была очень важной и тёплой! За-
работавшая печь тому самое яркое под-
тверждение. Договорились с бойцом не 
терять связь. Встретимся в ближайшее 
время, я передам несколько коробок с 
окопными свечами. По отдельности мы 
одна капля, вместе мы океан», - отметил 
Артур Насонов.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ АРТУРА НАСОНОВА 
«ВКОНТАКТЕ»

Главное слово 
в каждой судьбе

 ■ Дата Вместе - целый океан  ■ Волонтёрство

 ► Депутат Белгородского городского Совета Артур Насонов 
принял участие в волонтёрской акции в помощь бойцам 
на передовой.

 ► Торжественный вечер, посвящённый Дню матери, прошёл 
в преддверии праздника во Дворце культуры «Энергомаш».

Молодые и инициативные  ■ Смена
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Об экономике
- Влияет ли оперативная обстанов-

ка на развитие экономики? Безусловно, 
влияет. Много негативных вещей, тен-
денций, но в целом могу сказать, что мы 
не готовы сменить вектор развития, и 
цифры мы не меняем, - сказал Вячеслав 
Гладков. - Предприятия Белгородской 
области работают стабильно, несмотря 
на оперативную обстановку. По итогам 
2026 года планируется выйти на 1,6 
триллиона рублей валового региональ-
ного продукта. При этом объём инвести-
ций вырос. Приостановленные проекты 
начинают возобновляться. Встречаем 
новый год позитивнее, чем уходящий, - 
подчеркнул Вячеслав Гладков. 

На сегодняшний день у губернатора 
нет информации, что наши промышлен-
ные предприятия приняли решение из-
за сложной обстановки перенести про-
изводства куда-либо. 

- Самая непростая ситуация, без-
условно, в Шебекинском округе. Там 
большое количество предприятий ве-
дут производственную деятельность 
не в полном объёме. Поэтому мы сей-
час ждём решения федеральных ми-
нистерств, надеемся, что та помощь, 
которая придёт в конце года, позволит 
компенсировать значительную часть 
ущерба предприятий. Берём на себя га-
рантии, что удержим ситуацию. В целом 
она стабильна, - сказал губернатор. 

О бюджете и кредитах 
Проблем с государственным долгом 

в Белгородской области нет. Власти 
планируют сократить дефицит бюдже-
та. Сейчас есть источники его покрытия: 
переходящие остатки с 2023 года и кре-
диты банков. 

- Банки пока не вышли на торги по 
кредитованию региона из-за увеличения 
ставки - на три года давать никто не за-
хотел. Сейчас ведём предварительные 
переговоры. На один год деньги полу-
чим - у нас хорошая кредитная исто-
рия, - заявил губернатор. 

По словам Вячеслава Гладкова, у ре-
гиона проблем с дефицитом также нет. 

- Дефицит в рамках бюджетного ко-
декса, в рамках рекомендаций Минфина 
РФ. Мы пережили тяжёлый 2022-й год, 
когда у нас произошло резкое сокраще-
ние доходов, за счёт сформированных 
резервов. И тогда почти этого никто не 
заметил, кроме финансистов, - резюми-
ровал губернатор. 

О миграции
- Практически все уехавшие жители 

вернулись в регион, - рассказал Вячес-
лав Гладков. 

При этом губернатор сообщил, что 
часть белгородцев, которые покидали 
регион, всё ещё находятся в ПВРах в 
Московской и Тульской областях. 

 - Также, к большому сожалению, есть 
семьи, которые трудоустроились и оста-
лись в других регионах. Это тяжелее 
всего для меня. Конечно, когда моло-
дые семьи с хорошими специальностя-
ми приезжают, власть сразу начинает 

делать им предложения. Поэтому мы 
принимаем решения по восстановлению 
региона, чтобы область не обеднела 
людьми, -заявил Гладков.

Об ущербе для региона
Говоря об ущербе, нанесённом ВСУ 

в регионе, губернатор назвал цифру 9 
млрд рублей. 

- Более точно мы сможем сказать, на-
верное, через год, после экспертного за-
ключения. Сумма постоянно меняется. 
Где-то идёт увеличение объёма работ, 
а где-то уменьшение. Сейчас данные 
только предварительные. Но я пока при-
держиваюсь этих цифр, - отметил глава 
региона.

На данный момент собирается смет-
ная документация по ущербам в постра-
давших квартирах и домах. Некоторые 
строения нужно полностью сносить. 

Властям также нужно покрыть ущерб 
частных домов, хозпостроек, автомоби-
лей. На данный момент в области разру-
шено и около 200 социальных построек. 
Окончательная сумма ущерба, как было 
сказано губернатором, будет установле-
на только через год.

О выставке «Россия»
- Нужно прийти и посмотреть: стенд 

Белгородской области на ВДНХ отли-
чается экологичностью и технологич-
ностью. Затраты на организацию вы-
ставки были компактными. Через неё 
проходят сотни тысяч человек. Было 
много эмоциональных коммуникаций 
с посетителями, - ответил губернатор 
на вопрос о целесообразности созда-
ния стенда Белгородской области. - 
К нам есть претензии со стороны дирек-
ции ВДНХ - мы организуем заторы, так 
как у нас огромное количество людей. 
Но это главный показатель эффектив-
ности. 

В планах властей - создание совре-
менного выставочного комплекса на тер-
ритории региона.

О работе в регионе
Губернатор Вячеслав Гладков рас-

сказал о преимуществах работы в 
 Белгородской области. Так, для при-
влечения медработников в регионе дей-
ствует программа «Земский доктор». 
Кроме того, с 2021 года для сотрудников 
сферы здравоохранения приобретается 
жильё.

- Мы приглашаем молодых людей со 
всех регионов, но начали и по-другому 
смотреть на своих: считать по каждому 
выпускнику, закончившему мединститут, 
куда он дальше пошёл. Для нас каждый 
человек ценен. Нужно с каждым догово-
риться, найти взаимопонимание, - под-
черкнул губернатор.

Глава региона отметил, что наша об-
ласть интересна и комфортна для про-
живания, даже несмотря на сложную 
оперативную обстановку. 

- Я искренне считаю, что у нас одни из 
лучших проектов парковых зон, по стро-
ительству школ. Подход, который мы ре-
ализуем в здравоохранении: строитель-
ство поликлиник, капитальные ремонты, 
приобретение оборудования, цифрови-
зация. Мы ставим амбициозные планы 
перед собой. Большое внимание мы 
уделяем образованию. Очень хочется, 
чтобы по темпам развития образования 
мы занимали лидирующие позиции, - от-
метил Вячеслав Гладков.

О социальных контрактах
Вячеслав Гладков объявил о продол-

жении финансирования проекта соци-
альных контрактов в 2024 году. 

Глава региона отметил, что проект 
пользуется популярностью, поэтому он 
есть в планах Белгородской области на 
следующий год. Также губернатор по-
благодарил всех журналистов за под-
держку проекта.

Об экологии
Проблемы с вывозом мусора в Белго-

роде связаны с погодой.
- Снегопад, который прошёл в по-

следние дни в регионе, повлиял на со-
блюдение графика вывоза. Ранее были 
проблемы с водителями, поломками 
транспорта и полигоном. Но все реша-
ется практически в реальном времени с 
ЦЭБ, - отметил губернатор.

Об образовании
- По предварительным итогам рей-

тинга Рособрнадзора, мы занимаем 
первое место по качеству образования 
в стране. Три года назад мы были на 63 
месте, - сказал губернатор. 

О парке
Вячеслав Гладков рассказал, почему в 

парке Ленина не будет колеса обозрения.

По словам главы региона, проект 
реконструкции парка, который был раз-
работан ещё в 2020 году, не подходил 
для реализации, так как территория 
была бы полностью застроена и не 
оставляла зелёных зон. Чтобы сохра-
нить зелёное сердце города, было при-
нято решение создать парк, наполнен-
ный аттракционами, в другом месте. Им 
стал «Калейдоскоп», открытый в августе 
этого года. Там же и будет установле-
но новое колесо обозрения высотой 50 
метров.

- Я считаю, что неправильно разме-
щать колесо обозрения в Центральном 
парке, потому что там физически нет 
места. Если мы его там разместим, то 
вся концепция будет разрушена, - про-
комментировал Вячеслав Гладков. 

Также глава региона отметил, что ко-
лесо обозрения не будет установлено 
возле «Космоса», так как часть жителей 
была против.

О трассе «Олимпия»
В спортивном комплексе «Олимпия» 

в Белгороде могут появиться трассы на 
3, 5 и 10 км, а также смотровая вышка и 
площадка для прыжков.

Губернатор Вячеслав Гладков рас-
сказал о том, как будет застраиваться 
комплекс. 

- Есть идея превратить это место в 
современное и всесезонное для отдыха 
и занятий спортом. В этом году заменим 
площадку, поставим гостиницу из шести 
маленьких домиков по десять мест. Нам 
нужно расширять трассы. Я очень хочу, 
чтобы их было минимум три: на 3, 5 и 
10 км, чтобы они были с твёрдым покры-
тием, освещением и искусственным сне-
гом,- отметил глава региона. 

Также Вячеслав Гладков объяснил, 
почему отказались расширять лыжерол-
лерную трассу «Олимпия» и приняли 
решение её обустроить на популярном 
холме в микрорайоне Новый-2: 

- Первоначально мы рассматривали 
проект, для него нужно было разреше-
ние на вырубку. То есть для того, что-
бы увеличить трассу на два километра, 
нужно было 3000 деревьев вырубить. У 
меня рука никогда не поднимется ради 
трассы вырубать там весь лес. 

Построить именно в этом месте круп-
ную лыжную трассу главе региона посо-
ветовала трёхкратная олимпийская чем-
пионка, президент Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяльбе.

О бассейне
- 50-метровый открытый бассейн мо-

жет появиться на старом месте у Дворца 
спорта «Спартак» или в Сосновке, - рас-
сказал Вячеслав Гладков.

О будущем
В ходе пресс-конференции главе ре-

гиона был задан вопрос о его видении 
Белгородской области через 10 лет.

- Для меня, если честно, достижение 
не в чистоте, благоустроенности, ко-
личестве объектов. Достижение - если 
область будет ещё более конкуренто-
способна. Высший показатель качества 
работы - это если к нам приедут отлич-
ники и будут проситься на работу, а мы 
скажем: «У нас все места заняты» и не 
возьмём их. Мы хотим не только своих 
оставить - мы хотим, чтобы к нам при-
езжали лучшие, - ответил Вячеслав 
 Гладков.

Подготовил  
Андрей ЮДИН

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУБЕРНАТОРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Вячеслав Гладков: «Мы хотим, чтобы к нам  
приезжали лучшие» ► Губернатор 

Белгородской 
области Вячеслав 
Гладков вчера провёл 
большую ежегодную 
пресс-конференцию. 
Ответы на наиболее 
интересные вопросы, 
заданные журналистами, 
мы предлагаем вашему 
вниманию. 
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Белгород и белгородцы

Богатую, многогранную жизнь прожи-
ла эта сильная женщина. Трудно пред-
ставить профессию, в которой ей бы не 
пришлось работать. Недаром её трудо-
вой стаж - более 60 лет. И в каждом деле 
она непременно добивалась успеха. В 
этом и заключается отличительная черта 
этой удивительной женщины. О ней мож-
но писать бесконечно много, ведь вся её 
жизнь - служение на благо родной Белго-
родчины.

Родилась Мария Деркач 24 ноября 
1928 года в селе Колтуновка Алексеев-
ского района. Её юность пришлась на 
военное время. С уходом отца на фронт 
Мария взяла на себя как старшая из де-
тей заботу о больной матери и младших 
сёстрах и братьях. После войны началась 
её трудовая деятельность: вначале ин-
спектором отдела культуры, затем - се-
кретарём Колтуновского сельского совета 
Алексеевского района Белгородской об-
ласти. В 1951 году она заочно окончила 
Острогожское педагогическое училище, 
шесть лет работала учителем биологии 
Щербаковской школы. Молодого учите-
ля уважали жители села за трудолюбие, 
внимательность и отзывчивость к людям. 
Потому в 1959 году она была избрана 
председателем Щербаковского сельского 
Совета, который вскоре занял первое ме-
сто в областном социалистическом сорев-

новании. Руководители района и области 
заметили старание и авторитет Марии 
Афанасьевны и доверили ей должность 
председателя колхоза «Верный путь», 
где она успешно проявила свои организа-
торские способности. Понимая важность 
владения фундаментальными аграрны-
ми знаниями в должности руководителя 
хозяйства, она заочно окончила Харьков-
ский сельскохозяйственный институт им. 
В.В. Докучаева по специальности «агро-
ном-экономист». Молодой руководитель 
много внимания уделяла укреплению ма-
териально-технической базы хозяйства, 
развитию социально-культурной сферы 
на селе. За годы её руководства хозяй-
ство экономически окрепло, повысилась 
урожайность в растениеводстве, а пока-
затели по животноводству стали одними 
из самых высоких в области.

С 1968 по 1980 годы Мария Афана-
сьевна Деркач - председатель Корочан-
ского райисполкома. За 12 лет работы в 
этой должности она принимала самое не-
посредственное участие в решении мно-
гих экономических и социальных вопро-
сов в жизни района. До сих пор старшее 
поколение корочанцев помнит и чтит её.

В 80-е годы Мария Афанасьевна за-
ведовала отделом социального обеспе-
чения Белгородского облисполкома, где 
особенно настойчиво занималась укре-

плением материальной базы домов-ин-
тернатов Белгородчины. Далее более 20 
лет работала руководителем областного 
Совета ветеранов, впоследствии ста-
ла его почётным председателем. Мария 
Деркач свой богатейший жизненный опыт 
и знания направляла в первую очередь 
на социальную защиту ветеранов, инва-
лидов, вдов погибших воинов и престаре-
лых одиноких граждан, на патриотическое 
воспитание молодёжи. Она была не толь-
ко чутким руководителем, но и идейным 
вдохновителем и координатором всех 
направлений деятельности областного 
Совета ветеранов. В различные периоды 
своей жизни Мария Афанасьевна прини-
мала участие в работе 22 съезда КПСС, 
избиралась депутатом Верховного Сове-
та СССР, членом бюро Корочанского рай-
кома КПСС. 

За многолетнюю плодотворную дея-
тельность была награждена орденами 
Ленина, Трудового Красного Знамени, 
Дружбы народов, «Знак Почёта» и многи-
ми медалями, в том числе медалью «За 
заслуги перед Землёй Белгородской» 
I степени и высшим знаком отличия Бел-
городской области «Коллекция памятных 
медалей: Прохоровское поле - Третье 
ратное поле России». В 1998 году ей было 
присвоено звание «Почётный гражданин 
Белгородской области». 

В 2018 году Мария Афанасьевна ушла 
из жизни, а через год была установлена 
мемориальная доска в областном центре 
на доме на улице Преображенской, 11, 
где жила Мария Афанасьевна.

В фондах Белгородского историко-кра-
еведческого музея хранятся предметы, 

принадлежавшие Марии Деркач, передан-
ные ею в музей в 2015 году. В постоянной 
экспозиции музея посетители могут озна-
комиться с биографией, многочисленны-
ми фотографиями, наградами, личными 
вещами этой необыкновенной женщины.

Мария Афанасьевна всю свою жизнь 
посвятила самоотверженному служению 
людям. Её насыщенная благими делами 
биография стала символом трудовой до-
блести и любви к малой родине.

Валентина ШУРХОВЕЦКАЯ, 
младший научный сотрудник  

Белгородского  
историко-краеведческого музея

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Накануне праздника мы поговорили 
с «профессиональной мамой» Алиной 
Братчиной. Чем больше детей, тем 
больше радости, считает наша героиня. 

В семье Братчиных трое детей. Стар-
шему сыну Денису восемнадцать лет, 
средней дочери Диане - одиннадцать, 
а младшей Александре - пять. Ребя-
та бережно заботятся друг о друге, а 
мама - обо всех них. В её отношениях с 
детьми столько нежности и трепета, что 
это заметно с первого же взгляда. И не-
важно, кто перед ней - старший сын или 
младшая дочь. Хотя разница в возрасте 
ощутима, признаётся сама Алина, это не 
мешает детям быть друг для друга на-
дёжным тылом. 

Наша героиня отдаёт своё душевное 
тепло и дарит поддержку в жизни не 
только собственным детям, но и многим 
другим, ведь она работает психологом в 
детском саду.

- Я всегда хотела помогать людям, 
сначала стала просто педагогом, а по-
том переучилась на психолога. Педагог-
психолог. И на первом месте не зря сто-
ит слово «педагог». Нужно чувствовать 
детей. И нет своих и чужих. Есть просто 
дети. А я просто их люблю, - признаётся 
наша мама.

Алина Алексеевна считает, что про-
фессия очень помогла ей в воспитании 
своих детей, теперь она «родитель-про-
фессионал». Она создаёт все условия, 
чтобы ребята выросли эрудированными, 
с широким кругозором. А благодаря по-
стоянному саморазвитию и поддержке 
родителей они получают разносторон-
нее, гармоничное воспитание.

- Моим детям в этом плане очень по-
везло, на них я могу попробовать новые 
методики, игры, применить какие-то со-
веты, - улыбается мама. - Я горжусь ещё 

и тем, что могу развиваться в профес-
сии. Можно быть мамой и заниматься 
любимым делом, работать. Это не толь-
ко не мешает одно другому, а совсем на-
оборот. 

Самым прекрасным периодом в жиз-
ни Алина Алексеевна считает каждую 
беременность и ожидание нового члена 
семьи. 

- Я горжусь тем, что я мама троих де-
тей. Это большое счастье. Мой муж из 
многодетной семьи и ему вообще всё 
привычно. А я была одна у родителей, но 
у меня даже не возникало сомнения, что 
мы станем большой и дружной семьёй, - 
признаётся она.

Глядя на то, как дети относятся друг к 
другу, понимаешь, что это действитель-
но так. В семье каждый ребёнок находит 
помощь и поддержку другого и своих ро-
дителей. 

- Мои дети умницы. А мы им помо-
гаем искать себя в жизни и радоваться 
успехам. Средняя дочь - спортсменка, 
её дисциплине и закалке характера по-
завидуют даже взрослые. Сын увлёкся 
программированием и сам постигает азы 
профессии. Младшая дочь очень кра-
сиво рисует, - с уважением и гордостью 
рассказывает Алина.

С нашей героиней мы много говорили 
о ценностях нового времени, о детских 
мечтах и желаниях. И пришли к выводу, 
что всё идет из семьи и многое зависит 
от того, что родители заложат в своих 
детей. И главное - это привить им добро-
ту, любовь к ближнему, уважение к чу-
жим интересам. А это возможно только 
на личном примере, и лучший пример - 
семья.

- Мы прожили с мужем в браке 20 
лет - для современного мира это очень 
много. Секрет нашей счастливой жизни 

с Андреем в том, что мы всё делаем 
вместе: строим дом, воспитываем детей, 
решаем большие и мелкие бытовые про-
блемы. Какой бы вопрос или проблема 
ни возникали - мы садимся и разговари-
ваем, прислушиваемся друг к другу. Мой 
муж - самый надёжный человек. Для него 
дети - самый лучший подарок. Мы не 
стесняемся попросить друг у друга про-
щения, если не правы. У нас есть тради-
ция - в день рождения любого члена на-
шей семьи мы обязательно завтракаем 
с тортом и свечами. Потому что вечером 
бывает сложно собраться в одно время, 
а вот утром у нас обязательно праздник, 
чтобы у всех было хорошее настроение 
на весь день. Я безумно люблю нашу се-
мью - она самая обычная, но мы очень 
счастливы, - говорит героиня. 

В свободное от работы время Алина 
Алексеевна вяжет. Это настоящая отду-
шина для неё: 

- Я отдыхаю душой, когда спицы в 
руках. Мы всю прошлую зиму вязали но-
ски нашим бойцам, помогали, как могли 
фронту. А есть ещё клуб «28 петель» - 
мы там вяжем пледы недоношенным 
деткам. Хочется быть нужной. Когда у 
меня есть минута, я всегда вяжу. Это 
успокаивает. 

Находясь рядом с нашей героиней, 
ощущаешь невероятное тепло и свет, 
исходящие от неё, и понимаешь - их хва-
тит многим. И чем больше она делится 
этими теплом и светом, тем больше их 
становится. Общаясь с Алиной, самой 
хочется иметь большую и дружную се-
мью. Как мама и жена она - пример: ис-
кренняя, добрая и с большим сердцем. И 
нет никакого секрета у этого семейного 
счастья. Там, где счастлива мама, - там 
счастливы все.

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

 ■ Имена БелгородчиныЖизнь в труде
 ► Мария Деркач - из поколения тех, кому пришлось 

пройти суровые испытания в годы Великой Отечественной 
войны и в послевоенное время. В этом году ей, 
почётному гражданину Белгородской области, 
могло бы исполниться 95 лет. 

Многократное счастье  ■ Дата

 ► В последнее воскресенье ноября в нашей стране 
отмечается День матери. В череде российских праздников 
он занимает особое место. Ведь мама - это главный человек 
для ребёнка, источник любви и проводник по миру. 
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Новое поколение

Гости проекта - белгородские худож-
ники, певцы, танцоры, актёры и предста-
вители других творческих направлений. 
В программах проекта «Искусство - это 
мы» они не только рассказывают о себе 
и своём пути в профессии, но и проводят 
для зрителей мастер-класс, повторить 
который, следуя простым инструкциям, 
может каждый.

В эфире телеканала «Белгород 24» и 
соцсетях «Белгород-медиа» уже вышла 
программа с преподавателем живописи, 
психологом, арт-терапевтом, автором об-
разовательных программ  Юлией Саку-
линой. Во время мастер-класса она про-

демонстрировала зрителям, как можно 
буквально за 15 минут при помощи кра-
сок и кисти создать натюрморт.

А в минувшую пятницу команда «Бел-
город-медиа» презентовала проект «Ис-
кусство - это мы» учащимся белгород-
ской школы № 35. Ребятам рассказали 
о творческих профессиях и предложили 
ответить на несколько вопросов в анке-
те. Здесь же прошли съёмки программы, 
главным героем которой стал режиссёр, 
актёр Белгородского государственного 
академического драматического теа-
тра имени М.С. Щепкина, заслуженный 
 артист России Игорь Ткачёв. Он расска-

зал учащимся о работе театрального ре-
жиссёра и провёл для них занятие «Дви-
жение и пластика». Ребята задавали 
режиссёру вопросы о работе и с удоволь-
ствием участвовали в мастер-классе.

После учащимся предложили поде-
литься своими эмоциями и рассказать, 
понравились ли им презентация и прак-
тическое занятие. Большинство оценили 
проект «Искусство - это мы» на отлично и 
отметили, что будут следить за новыми 
выпусками. Искренний интерес ребят вы-
звал и мастер-класс Игоря Ткачёва.

«Хочу поблагодарить руководство 
школы за возможность принимать уча-
стие в подобных мероприятиях, - на-
писала в соцсети «ВКонтакте» ученица 
школы № 35 Алиса Ткаченко. - Очень 
понравилась встреча с Игорем Евгенье-
вичем, осталось много положительных 
эмоций».

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙ

- Не все вы будете моряками, но то, 
что будете хорошими людьми, насто-
ящими гражданами России, - в этом я 
уверен! Вы - будущее нашей родины, 
берегите Россию, любите Россию! - ска-
зал, обращаясь к ребятам, председа-
тель Совета ветеранов регионального 
отделения  ДОСААФ России Виктор По-
гребняк. 

Право первыми надеть погоны - сим-
вол чести, долга и мужества - предо-
ставили отличникам и активистам, 
 имеющим достижения в спорте, заслу-

ги в добровольческой и общественной 
 жизни.

- Семья, единство, братство, долг, 
честь, дружба - вот ваши жизненные 
ориентиры. Так пусть же закаляется 
ваша воля, крепнет ваша дружба, и вы 
с честью и достоинством несёте звание 
кадета, - пожелала ребятам директор 
29-й школы Розалия Апетян. 

Во все времена кадетские корпуса го-
товили настоящих граждан своей стра-
ны, воспитанных в духе благородства, 
воинской чести, крепкой дисциплины, 
товарищества и беззаветной преданно-
сти  Отчизне. 

О значимости события говорил и 
участник специальной военной опера-
ции, ветеран боевых действий Юрий 
Кохович.

- Быть кадетом, - сказал он, - зна-
чит, быть защитником своей Родины, 
 своего Отечества. Чтобы защищать 
страну, надо её любить. Поэтому необ-
ходимо воспитывать в детях любовь и 
веру в ту страну, в которой ты живешь, 
в Россию!

- Все мы ждали этот день, все мы хо-
тим служить своему Отечеству, - таково 
мнение школьников, ставших кадетами. 

Ребят воспитают в лучших традици-
ях Российского флота. Они будут зани-
маться по программе: «Азбука кадета», 
изучать «Начальную военную подготов-
ку» и в будущем смогут стать частью во-
енно-морского щита нашей страны.

Денис СТРЕМОУСОВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Я бы в творчество пошёл - пусть меня научат  ■ Проект

 ► 17 ноября в белгородской школе № 35 прошла презентация 
проекта «Искусство - это мы». Цикл программ, который 
«Белгород-медиа» снимает при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив, призван помочь учащимся 
7 - 9 классов определиться с выбором профессии в сфере 
креативных индустрий.

Первый 
выпуск проекта 

«Искусство - 
это мы»  
доступен 

по ссылке:

Честь, долг 
и мужество

 ■ Патриотизм

 ► Учеников пятых 
и шестых классов 29-й 
школы торжественно 
посвятили в кадеты 
морской пехоты. 
Мероприятие прошло 
в музее-диораме 
«Огненная дуга».
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Александр Мамонтов (1928 - 2013) - 
заслуженный художник РСФСР и Рос-
сии, уроженец Архангельской области 
связал свою жизнь с Белгородчиной, 
переехав сюда в 1962 году. Его профес-
сиональная и творческая деятельность 
внесли колоссальный вклад в развитие 
культурной жизни нашего региона.

Александр Павлович стоял у истоков 
местного отделения «Союза художников 
России» и был первым председателем 
объединения в Белгороде, возглавлял 
белгородский филиал Фонда культуры 
СССР. Творец выступил инициатором от-
крытия Детской художественной школы в 
городе, и именно поэтому экспозиция вы-
ставки разместилась на третьем этаже 
музея - практически в нескольких метрах 
от помещения, которое занимает школа.

Кроме того, живописец известен сво-
ими достижениями в театральном искус-

стве. Долгие годы он работал главным 
художником Белгородского драматиче-
ского театра имени М.С. Щепкина. За 
это время по эскизам Мамонтова были 
созданы декорации к более чем 60 спек-
таклям.

Выставка «Родное, ушедшее» - это 
14 работ, четыре из которых относятся 
к театрально-декорационным произве-
дениям. Экспозиция ретроспективна. 
Она показывает творчество Мамонтова 
в разные годы его становления. Напри-
мер, первое полотно «Девушка у плет-
ня», датированное 1957 годом, было на-
писано художником в студенчестве, это 
его самая ранняя работа. А «Крестьян-
ский натюрморт» 1991 года - отражение 
почерка уже опытного, состоявшегося 
мастера.

Все представленные на выставке по-
лотна - предметы из фондов Белгород-
ского художественного музея. Всего в 
фондах находится несколько десятков 
работ автора - что-то было закуплено на 
выставках и мероприятиях, что-то орга-
низация получала в дар, а что-то пере-
давали другие учреждения. Но выбор 
организаторов пал именно на эти карти-
ны, так как они ярко и полно отражают 
этапы творчества автора. 

- Часть работ Мамонтова есть в на-
шей постоянной экспозиции, что-то на-
ходится в запасниках, но мы останови-
лись на самых знаковых произведениях 
в его творчестве. Мы выбрали именно 
те работы, которые показывают Алек-
сандра Павловича как великолепного 
мастера и сценографа. Ведь за годы те-
атральной деятельности он продумывал 
антураж не только для спектаклей бел-
городского театра, но и для постановок 
театров других городов, - рассказала 
старший научный сотрудник БГХМ, кура-
тор выставки Людмила Булгакова.

Многие из представленных работ - 
натюрморты: цветы, еда и предметы 
крестьянского быта. Название одной 
из композиций - «Родное, уходящее» - 
дало имя всей выставке. 

- Многие натюрморты Александра 
Павловича входят в серию «Родное, 
уходящее» - по названию одного из по-
лотен. Автор стремился запечатлеть 
кистью умирающий уклад крестьянско-
го быта, наделяя свои произведения не 
только художественным, но и историче-
ским смыслом. Мы назвали так выстав-
ку, потому что она показывает то, что 
давно ушло из нашей повседневности и 
что можно встретить лишь в фильмах, 
книгах и подобных экспозициях. Его ра-
боты удивительно тёплые и искренние, 

эти темы близки каждому русскому че-
ловеку, - подчеркнула Людмила.

Эскизы декораций к спектаклям драм-
театра имени Щепкина, также были 
созданы в разные годы. Прежде чем 
поставить что-то на сцене, у художника-
сценографа возникает замысел. Потом 
он воплощает его в эскизе. Далее созда-
ётся макет, а затем он в нужном масшта-
бе переносится на сцену. В этом задей-
ствовано огромное количество людей.

Мамонтов делился с миром своими 
работами и на зональных, и на всесо-
юзных выставках, начиная с 60-х годов 
прошлого века. Профессиональные ху-
дожники и искусствоведы не раз отмеча-
ли его живописное и сценографическое 
мастерство.

Искусство стало неотъемлемой ча-
стью жизни не только самого Алексан-
дра Павловича, но и всей его семьи. 
Супруга и две дочери творца - профес-
сиональные художники. 

- Любовь моего отца к Белгороду была 
взаимна буквально с самых первых лет. 
Когда формировалась городская творче-
ская среда, Александр Павлович сделал 
смелый шаг ей навстречу и даже стал 
инициатором ряда проектов, в частно-
сти встал у истоков открытия Детской 
художественной школы и филиала Фон-
да культуры. А работа в театре помогла 
ему сформировать свой образный язык. 
Я благодарю вас за эту прекрасную экс-
позицию, сформированную с такой лю-
бовью, - сказала дочь художника Ирина 
Мамонтова.

Своими эмоциями об отрывшейся 
экспозиции поделились и посетители 
мероприятия.

- Очень понравилась живопись. Чув-
ствуется мощная художественная база. 
Как говорится, школа есть школа, это 

передача традиций. Школа русского ре-
алистического искусства - это классиче-
ски красиво выстроенная композиция, 
колорит, прекрасный рисунок, - отмети-
ла художник Дина Безбородых.

- Я пришла сюда неслучайно. Я очень 
хорошо знаю его работы, они - пир для 
глаз. Они притягивают и манят. Мамон-
това можно назвать художником-де-
ревенщиком. Эти домики, стога сена, 
караваи хлеба - всё это автору хорошо 
знакомо. И каждый может прийти сюда 
и впитать эту атмосферу, - поделилась 
Тамара Конорева.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Дух прошедшей эпохи  ■ Выставка

 ► В минувшую пятницу в стенах Белгородского 
государственного художественного музея открылась 
выставка «Родное, ушедшее», приуроченная 
к 95-летию со дня рождения Александра Мамонтова. 
Ретроспективная экспозиция демонстрирует 14 работ 
художника из фондов музея.

6+
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Коллектив подготовил своё ориги-
нальное прочтение масштабного про-
изведения Достоевского. Именитый 
режиссёр Александр Борок добавил в 
известный сюжет о Раскольникове, кото-
рый думает о том, может ли он решать 
чужую судьбу, фрагменты из биографии 
Фёдора Достоевского и его встречи с 
героями произведения. «Преступление и 
наказание» - безусловно, классика, но до 
этого момента всего три театра кукол в 
России отважились делать постановки по 
этому произведению. 

Художественный руководитель ГБУК 
«Белгородский государственный театр 
кукол» Наталья Репина называет поста-
новку экспериментом. 

- Мы обязательно готовим одну пре-
мьеру в сезон. В этом году у нас Досто-
евский. Это серьёзный литературный ма-
териал, семьсот страниц переработать 
в пьесу - колоссальная работа. Я всегда 
хотела, чтобы Фёдор Михайлович был в 
нашем театре. Режиссёр Александр Бо-
рок работал над постановкой порядка 
восьми месяцев. Художник-постановщик 
Захар Давыдов, видеохудожник Юлия 
Михеева и композитор Андрей Занога 
тоже долго и планомерно подводили нас 
к репетициям и премьере. Спектакль сло-
жен тем, что там задействованы только 
куклы, живого плана нет. Это однозначно 
эксклюзивная работа, - поделилась Ната-
лья Мефодиевна.

В постановке участвует почти вся 
труппа, используются несколько систем 
театральных кукол - ростовые, теневые, 
тростевые и планшетные. Все сюжетные 
линии литературного материала авто-
ры постарались сохранить и раскрыть 
в сценической версии. Режиссёр, сле-
дуя Достоевскому, затрагивает многие 
 серьёзные проблемы общества, которые 
актуальны и по сей день. В спектакле 

зритель увидит одновременно детек-
тивную, психологическую и философ-
скую историю. 

Максим Гольянов, сыгравший роль 
Родиона Раскольникова рассказал о под-
готовке спектакля: 

- Работа была непростая, срок для 
такой большой и сложной постановки 
был очень мал. Это чудо - сделать та-
кой необычный спектакль за 8 месяцев. 
«Присвой этот текст себе», - говорил мне 
режиссер. Это было сложно, так как я со-
всем противоположная Раскольникову 
личность. Режиссёр направлял, помогал. 
Главный вопрос, конечно, «Тварь ли я 
дрожащая или право имею?». Вот для 
меня как человека эта позиция совсем 
противоестественна. Никто не имеет 
право распоряжаться чужой жизнью. Я 
думаю, что в нашем спектакле главный 
герой раскаялся в том, что сделал. Нам, 
артистам, было очень интересно, это 
одна из сложнейших постановок нашего 
театра. К тому же два часа с антрактом - 
самый долгий спектакль. 

Постановка рассчитана на зрителей 
старше 16 лет и в первую очередь на 
старшеклассников - это самая требова-
тельная аудитория, со своим особым 
взглядом на вещи. И тем отраднее, что 
спектакль произвёл на своих первых зри-
телей довольно сильное впечатление, за-
ставил задуматься. 

- Меня удивило авторское видение. Я 
совсем недавно прочитал произведение, 
и сегодня будто увидел вообще что-то 
другое. Но это не плохо, это наоборот, 
очень интересно. Захотелось разобрать-
ся, я сидел и вникал в сюжетные линии. 
Всё было очень красиво и с оригиналь-
ной подачей - не пересказ книги, мне 
теперь стало интересно, как режиссёры 
создают такие спектакли. Я вышел после 
премьеры под впечатлением и у меня 

есть вопросы, на которые хочу найти от-
веты, - отметил одиннадцатиклассник 
Валентин Пушкарёв.

Действительно, и библейская притча 
о воскрешении Лазаря, и разговоры о 
спасении души звучат отнюдь нескучно. 
Хрестоматийный текст разложен по по-
лочкам и словно создан заново, пока-
зан в динамике. И временами действие 
захватывает так, что не замечаешь, как 
бежит время.

Для молодёжной аудитории тема спек-
такля оказалась очень актуальной и по 
причине вечной социальной тематики 
этого произведения классика, и потому 
что старшеклассники при подготовке к 
ЕГЭ сталкиваются с вопросами по нему. 
Некоторые из них впервые познакоми-
лись с автором романа и заинтересова-
лись произведением.

- Мне теперь захотелось прочитать 
книгу и потом прийти пересмотреть вновь 
эту постановку. Так много вопросов: и про 
выбор, и про смирение, и про «внутрен-
них демонов». Такая почва для размыш-

ления. И зря пугают, что Достоевский 
грустный. Он же самый настоящий мистик 
и философ! - отметила Юлия Ишкова.

- Мне показалось очень важным та-
кое бережное отношение друг к другу в 
семье Раскольникова. Вместе с Дуней 
и матерью героя переживаешь за этого 
оступившегося человека. Спасибо актё-
рам, которые провели нас по страницам 
этой истории, - поблагодарила Полина 
Дьяченко.

А некоторые зрители и вовсе впервые 
увидели подобный формат спектакля.

- Так как я впервые в театре кукол, мне 
всё необычно и непривычно. Так странно 
и интересно видеть, как оживают куклы. Я 
теперь хочу на другие постановки прий ти. 
А Достоевского прочитать необходимо. 
Идея спектакля понятна, но иногда от сю-
жетной линии меня отвлекали собствен-
ные мысли. Теперь хочу сравнить эти 
впечатления с текстом, - поделился Илья 
Бавыкин.

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Ожившая классика  ■ Театр

 ► В белгородском 
театре кукол прошёл 
премьерный показ 
спектакля «Преступление 
и наказание». 

16+
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Как всё начиналось
На страницах нашей газеты мы публику-

ем жизненные истории строителей, желез-
нодорожников, врачей, которые прошли 
трудный путь от первого комсомольского 
десанта до последнего «золотого» зве-
на. Но история Евгения Васильева и его 
семьи - особенная, потому что строитель-
ство Байкало-Амурской магистрали стало 
делом его жизни ещё до того, как первые 
отряды добровольцев прибыли в тайгу. 

Родина Евгения Николаевича - город 
Грозный. Но поскольку родился он в се-
мье кадрового военного, то колесили они 
по всей стране и оказались вначале в 
Хабаровске, а потом - в Иркутске. Здесь 
молодой человек окончил авиатехниче-
ский техникум, трудился на авиазаводе, 
потом совмещал учёбу в вузе с работой 
на Иркутском заводе «Радиоприёмник». 
Не чурался общественной работы, и его 
избрали секретарём комсомольской орга-
низации. И профессиональная деятель-
ность, и работа с молодёжью ладились, 
поэтому в 1970 году Евгения Николаевича 
позвали возглавить сектор профтехобра-
зования Иркутского обкома ВЛКСМ. Семь 
лет его комсомольской работы выпали 
как раз на начало строительства Байка-
ло-Амурской магистрали. А он в то время 
уже был заведующим отделом рабочей и 
сельской молодёжи.

Валентин Макровицкий, назначенный 
руководителем управления «БАМстрой-
путь», тогда обратился в областной коми-
тет комсомола. Он попросил направлять к 
нему молодых людей, которые хотели бы 
попробовать себя в роли строителей но-
вой железной дороги. И работа закипела.

А 10 апреля 1974 года Евгений Никола-
евич отправился в Москву, в ЦК ВЛКСМ, 
чтобы сформировать первый строитель-
ный отряд на БАМ со всей страны. До это-
го большая подготовительная работа по 
отбору кандидатов проводилась в респуб-
ликах СССР и регионах России. 

Салют первопроходцам!
В столицу прибыли 600 комсомоль-

цев, которые оставили привычный образ 
жизни, чтобы отправиться в край, где не 
ступала нога человека. Впрочем, это не 
совсем так. К приезду первого десанта в 
Иркутске готовились заранее. Посколь-
ку места действительно непроходимые, 
ещё в январе по зимнику стали оборудо-
вать место размещения первого отряда 
строителей. Выбрали площадку на берегу 
реки Таюры, там, где изыскатели намети-
ли трассу. Завезли оборудование, чтобы 
установить котлопункт и палаточный го-

родок, запасы продуктов. К маю городок 
строителей был готов.

А тем временем после двухнедельной 
подготовки первый стройотряд, обеспе-
ченный формой и обувью, погрузился в 
вагоны. И 27 апреля 1974 года литерный 
поезд с добровольцами отправился с 
Ярославского вокзала. Четыре дня в пути 
до Тайшета, с остановкой в Братске, где 
ребята побывали на ГЭС. 

Евгений Николаевич до сих пор помнит, 
как на станции Тайга, где-то под Новоси-
бирском, в голой степи пассажиры их по-
езда увидели из окон вагонов двух дево-
чек и мальчишку в пионерских галстуках, 
которые салютовали первым строителям 
БАМа. Это был незабываемый момент, 
который никого не оставил равнодушным.

В Тайшете отряд разделили на две 
группы. Первая отправилась в Тынду на 
строительство Шимановского строитель-
ного комплекса, который должен был обе-
спечивать необходимыми материалами 
дорогу. Вторая группа, с которой ехал и 
Евгений Николаевич, уехала в Усть-Кут. 
Примечательно, что у этого населённого 
пункта есть ещё два названия - станция 
Лена и речной порт Осетрово. 

Прибыли на место 1 мая, где планиро-
вался митинг и отправка на вертолётах 
в палаточный городок, получивший на-
звание Звёздный. По-другому туда не до-
браться.

Но погода смешала все планы. Был 
такой сильный снегопад, что все полёты 
отменили. После короткого митинга строи-
тели вернулись в вагоны. А на другой день 
выглянуло солнце. 

И четыре вертолёта целый день взмы-
вали вверх, чтобы по 20 человек достав-
лять строителей в Звёздный. Неделю 
Евгений Николаевич жил с новобранцами 
в палатках, потом постоянно прилетал 
сюда, потому что было много вопросов, 
которые требовали неотложного решения. 

Тогда же, в мае, Иркутский обком 
ВЛКСМ стал формировать свой отряд 
строителей численностью 300 человек. 
Желающих было очень много, поэтому от-
бор - строжайший. В июне после обучения 
и обеспечения всем необходимым добро-
вольцев так же, на вертолётах, доставили 
на место, на будущую станцию Киренга.

Участок дороги, который строило 
управление «Ангарстрой», протянулся от 
Усть-Кута до Кунермы и был одним из са-
мых сложных.

Всей семьёй - на БАМ
А в 1977 году и сам Евгений Васи-

льев, получив комсомольскую путёвку, 
стал строителем БАМа. В мае того года 

его назначили заместителем начальника 
СМП-590. Семья оставалась в Иркутске, 
и только летом 1978 года жена с сыновья-
ми перебрались к нему в Усть-Кут. А в но-
ябре Евгений Николаевич получил новое 
назначение на работу - в трест «Нижне-
ангарсктрансстрой». И опять больше года 
семья жила без него. 

И только под Новый год он приехал к 
ним, чтобы забрать в Северобайкальск. И 
это отдельная история. 

Ударили морозы не менее 50 градусов. 
Краны не работали, на технике лопались 
гидравлические шланги. Не было возмож-
ности ни погрузить вещи, ни тронуться в 
путь. И только когда температура под-
нялась до минус 39, выехали. В кабине 
огромного «Магаруса» разместились все: 
Евгений Николаевич, его супруга Людми-
ла Николаевна, сыновья девяти и трёх 
лет и кот, который приехал с семьёй ещё 
из Иркутска. Даже мешок с картошкой и 
бочонок с капустой поместили. Через три 
часа они прибыли в Звёздный, и, пере-
дохнув, опять отправились в путь. Еха-
ли всю ночь. Но когда перевалили через 
хребет, потеплело, и температура 29-30 
градусов казалась очень комфортной. 
Первые полгода они жили в так называ-
емой «заежке», своеобразной гостинице 
для новых сотрудников. Потом получили 
двухкомнатную квартиру в щитовом до-
мике. Старший сынишка ходил в школу, 
младший - в детский сад. А Людмила Ни-
колаевна работала по специальности - в 

санэпидстации. И когда началось строи-
тельство Северобайкальского тоннеля, в 
качестве инженера-лаборанта радиоло-
гической лаборатории измеряла радиа-
ционный фон. Впоследствии она возгла-
вила санитарно-гигиенический отдел и 
получила квалификацию врача-лаборан-
та высшей категории.

Магистраль дружбы
С этого времени судьба Евгения Нико-

лаевича неразрывно связана с трестом 
«Нижнеангарсктрансстрой», который 
строил Бурятский участок БАМа, протя-
нувшийся на 525 километров по трудно-
доступным местам Северного Прибай-
калья и Муйской котловины. Это шестая 
часть всей магистрали, причём оказав-
шаяся самой дорогой из-за сложных ра-
бот, связанных с многочисленными тон-
нелями.

Он с гордостью рассказывает о том, 
как их коллектив строил обходной путь 
мимо Северомуйского тоннеля, который 
прорубили гораздо позже. Высота опор 
этого моста - 40 метров, а угол наклона 
был такой, что пассажиров поездов пере-
саживали в автобусы, чтобы преодолеть 
этот участок.

После сдачи БАМа, в 90-е, многие 
его строители оказались без работы. А 
наша область с 1989 года сотрудничала 
с Иркутской по лесозаготовкам. Внача-
ле трест строил для белгородцев скла-
ды, общежития для рабочих в Сибири, 
потом занялся строительством уже на 
Белгородчине. Возводили жильё, школы, 
храмы. Филиал треста стал ЗАО «Транс-
южстрой», а Евгений Николаевич был 
назначен заместителем генерального 
директора. Он подытоживает, что 20 лет 
прожил в Иркутске, 21 - в Северобай-
кальске и уже 25 - в Белгороде. 

Строительство БАМа - важный этап 
его жизни, который оставил неизглади-
мый след в душах многих представите-
лей его поколения. А ещё эта магистраль 
соединила узами дружбы молодёжь всей 
огромной страны. Об этом говорят такие 
факты: станцию Таюра строили комсо-
мольцы Армении, станцию Ния - моло-
дёжь Грузии, а Кичеру и Уоян - добро-
вольцы из Эстонии и Литвы. И этого не 
вычеркнуть из истории.

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВА

Там, в тайге, у Байкала
 ► Легендарная стройка ХХ века БАМ и её созидатели, в числе которых более трёхсот 

жителей нашей области, в следующем году будут отмечать полувековой юбилей. 
К этой дате наша редакция и региональное отделение Общероссийской общественной 
организации «Бамовское содружество» приурочило серию публикаций, рассказывающих 
о наших земляках-первопроходцах. 

Северобайкальск, 1984 г.

Юные жители Северобайкальска, конец 70-х гг.
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Безопасность

Материалы полосы подготовила Анна ИВАНОВА

В Белгородской области сотрудники вневедомствен-
ной охраны круглосуточно несут службу по охране обще-
ственного порядка на маршрутах патрулирования. Бла-
годаря оперативным действиям рос гвардейцев краж c 
охраняемых объектов не допущено.

Кроме того, за административные правонарушения 
задержано около 60 граждан. К примеру, в районе улицы 
Макаренко в Белгороде наряд группы задержания вне-
ведомственной охраны обратил внимание на подозри-
тельного человека, который, увидев стражей порядка, 
стал нервничать и оглядываться.

Росгвардейцы остановили гражданина для провер-
ки документов. И не напрасно. В ходе уточнения лич-
ных данных по информационной базе выяснилось, что 
35-летний мужчина находится в оперативном розыске 
УМВД России по Белгороду за уклонение от отбывания 
административного ареста. Задержанного передали со-
трудникам полиции для дальнейшего разбирательства.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

 ► В преддверии Всемирного дня 
памяти жертв ДТП, который ежегодно 
отмечается в третье воскресенье 
ноября, в Белгороде прошли 
мероприятия, приуроченные к этой 
памятной дате. 

Кадеты Госавтоинспекции из 48 школы и юнармейцы 
из 24-й посетили храм Серафима Саровского. Ребята 
выстроились, в память о безвинно погибших в резуль-
тате автоаварий сверстниках отпустили в небо белые 
шары, а затем зажгли лампады и возложили цветы к 
мемориальному камню. Камень и Святой крест были от-
крыты в преддверии знаменательной даты в прошлом 
году.

А юные инспекторы движения из 21-й школы вместе 
с автоинспекторами провели профилактическую акцию. 
Школьники своими руками сма-
стерили белоснежных ангелочков 
и написали письма-памятки для 
участников дорожного движения. 
Они призвали не допускать пре-
небрежительного отношения к 
безопасности, вручив водителям 
памятки и ангелочков, которые, 
по мнению ребят, послужат сим-
волом сохранения жизни на до-
рогах. 

По данным ГИБДД, с начала 
года только с участием несовер-
шеннолетних в возрасте до 16 
лет на территории региона совер-
шено 99 ДТП, в которых восемь 
детей погибли и 101 пострадал. В 
45 случаях дети были пассажира-
ми транспортных средств.

ФОТО ОГИБДД УМВД БЕЛГОРОДА

Не доверяйте 
звонкам 
от посторонних!

 ► Аферисты продолжают опустошать 
карманы доверчивых людей, 
придумывая самые разные схемы 
выкачивания денег. 

Следственное управление УМВД России по Бел-
городу возбудило уголовное дело по факту мошенни-
чества на сумму более 15 миллионов рублей. Потер-
певшая - 57-летняя жительница областного центра. 
Мошенники связались с ней под видом сотрудников 
службы безопасности МФЦ и правоохранительных ор-
ганов. Под предлогом пресечения подозрительных 
транзакций и незаконной сделки по продаже недви-
жимости они убедили женщину продать принадлежа-
щую ей квартиру и перевести полученные деньги, а 
также все имеющиеся накопления на якобы безопас-
ные счета. В общей сложности потерпевшая перечис-
лила злоумышленникам более 15 миллионов рублей. 
Сотрудники полиции проводят мероприятия, чтобы уста-
новить личности злоумышленников и ещё раз напомина-
ют о бдительности. Телефонные мошенники часто пред-
ставляются сотрудниками банка, правоохранительных 
органов и социальных служб. В последнее время также 
регистрируются случаи, когда злоумышленники создают 
фейковые аккаунты и в мессенджерах пишут гражда-
нам под видом коллег и начальства, чтобы расположить 
жертву к дальнейшему общению.

Если вам сообщили о якобы зафиксированных по-
пытках списания денег со счёта, оформления кредита на 
ваше имя или незаконных сделках по продаже вашего 
имущества, прервите разговор. Не соглашайтесь выпол-
нять никакие финансовые операции и переводить деньги 
на незнакомые счета. При поступлении подозрительных 
звонков самостоятельно обратитесь за консультацией в 
банк или в полицию.

В ходе мониторинга сети Интернет сотрудники отдела 
полиции № 3 обратили внимание на публикацию, автор 
которой сообщил о пропаже канализационных крышек на 
улице Привольной в областном центре. Сотрудники уго-
ловного розыска убедились, что их действительно украли, 
и провели оперативно-розыскные мероприятия. В ходе 
расследования под подозрение попал 17-летний студент.

По предварительным данным, молодой человек похи-
тил пять канализационных крышек, которые позже сбыл в 
скупку приёма металлолома за 6 000 рублей. А между тем 
сумма ущерба, причинённого Белгородской генерации, со-
ставила около 30 000 рублей.

Сейчас отдел дознания УМВД России по Белгороду 
возбудил в отношении подозреваемого уголовное дело. 
Санкции статьи «Кража» предусматривают до двух лет ли-
шения свободы. Сотрудники полиции устанавливают все 
обстоятельства совершённого преступления.

 ► В регионе проводится операция 
«Автобус».

С начала года на территории Белгородской области по 
вине водителей автобусов зарегистрировано 21 дорожно-
транспортное происшествие, в котором два человека по-
гибли и 33 получили ранения различной степени тяжести.

Основными причинами происшествий стали несоблю-
дение скоростного режима, очередности проезда, правил 
расположения транспортного средства на проезжей ча-
сти, нарушение режима труда и отдыха, непредоставле-
ние преимущества в движении пешеходу, а также наруше-
ние правил перевозки людей.

Оперативно-профилактическое мероприятие «Авто-
бус» продлится до 28 ноября. В целях соблюдения пере-
возчиками требований к техническому состоянию автобу-
сов, прохождению водителями предрейсового контроля 
технического состояния и предрейсовых медицинских ос-
мотров мероприятия проводятся в местах отправления 
автобусов, промежуточных остановок, в конечных пунктах 
маршрутов следования.

В ходе заседания суд установил, что с марта 2023 
года по июль 2023 года фигурантка посещала сетевые 
магазины города с целью наживы. Минуя кассу, она про-
носила неоплаченный товар под одеждой или в сумке. 
Женщина похищала всё что под руку попадётся: продук-
ты питания, алкогольную продукцию, средства гигиены. 
Общая сумма ущерба, нанесённого магазинам, превы-
сила 16 000 тысяч рублей.

Октябрьский районный суд Белгорода признал под-
судимую виновной в совершении 18 преступлений.

В соответствии с приговором ей назначено наказание: 
принудительные работы на один год с удержанием в до-
ход государства пяти процентов из заработной платы.

Ирина МИХАЙЛЮКОВА, 
помощник прокурора Белгорода 

Беглеца  
подвели нервы

 ■ Росгвардия на страже

 ► За неделю росгвардейцы более 
ста раз выезжали на охраняемые 
объекты, с которых поступал сигнал 
«тревога».

Травма  
на всю жизнь

 ■ Сообщает прокуратура

Молодой человек 19-ти лет на стажировке работал в 
должности укладчика-упаковщика и получил травму ки-
сти руки от автоматического вырубного пресса.

Впоследствии кисть была ампутирована, работнику 
бессрочно установлена инвалидность по причине трудо-
вого увечья с утратой профессиональной трудоспособ-
ности на 60 процентов.

В ходе расследования несчастного случая выясни-
лось, что его причиной стала неудовлетворительная ор-
ганизация производства работ работодателем.

Решением суда в пользу работника взыскан 1 милли-
он 200 тысяч рублей в качестве компенсации морально-
го вреда. 

Яна КОШМАНОВА, 
помощник прокурора Белгорода

 ► При участи прокуратуры города 
Свердловский районный суд 
Белгорода рассмотрел гражданское 
дело о взыскании морального вреда 
в связи c несчастным случаем 
на производстве.

Пошла на «рекорд»
 ► Ранее судимая жительница 

Белгорода признана виновной 
в серии краж из магазинов «Магнит», 
«Пятерочка» и «Перекрёсток».

Не боялся  
тяжестей студент

 ► Полицейские вышли на след 
подозреваемого в краже крышек 
канализационных люков.

 ■ Происшествия

В ответе 
за пассажира

 ■ Борьба с мошенничеством

 ■ Профилактика

С ангелом в пути  ■ Дата
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Героические улицы

Денис Зуев родился 14 апреля 1978 
года в городе Ждановка Донецкой обла-
сти, а позже вместе с семьёй переехал в 
Белгород. 

- Все говорят: «Большое вам спасибо, 
что воспитали такого сына». Мне ино-
гда даже бывает неловко - он сам себя 
воспитывал. Когда мы сюда переехали, 
случился инцидент. Он играл на улице. 
Новый двор, новые друзья. И его обидел 
мужчина, сын пришёл расстроенный, в 
слезах. Я, конечно, вышла и поговорила с 
этим мужчиной. А потом вернулась домой 
и говорю: «Так, мой дорогой. Теперь за-
помни раз и навсегда: у нас в семье муж-
чина теперь ты. Один единственный. И ты 
должен мне быть и помощником, и защит-
ником». Я не думала, что ему это так за-
падёт в душу. Что он, будучи в армии, мне 
эти слова вспомнит, - рассказывает мама 
героя Татьяна.

С детства Денис уже принимал само-
стоятельные решения. Сам записался на 
хоккей; когда понял, что это не его, запи-
сался на бокс, потом - на кикбоксинг. Ко 
всему этому он придерживался правиль-
ного питания, как и положено спортсмену, 
вёл дневник с программой тренировок. Рос 
непоседой с характером.

- Денис никогда не читал просто так. Он 
всегда читал с карандашом. Прочтёт - и за-
пишет что-то своё, какие-то мысли. И когда 
я увидела все его заметки, подумала, что 
в чём-то, наверное, сына и не знала, - при-
знаётся женщина.

В 1995 году парень поступил в сель-
скохозяйственную академию. Тогда у него 
была отсрочка от армии до окончания учё-
бы. Но в 1996 году он забрал документы и 
пошёл на биолого-химическое отделение 
естественно-географического факульте-
та Белгородского университета. Именно 
здесь во вступительном сочинении Денис 
написал фразу, ставшую впоследствии 
знаменитой: «Человек, несмотря ни на что, 
должен оставаться Человеком». Право на 

отсрочку от армии молодой человек тогда 
потерял - она даётся только один раз.

- Он просто не знал. Не подумал, не по-
советовался. Могла подсказать я, могли 
преподаватели. Они его там уважали, на-
зывали по-доброму - «Зуевичем», - вспо-
минает Татьяна.

Новая книга, которую купил Зуевич в 
ожидании призыва, была посерьёзнее. 
Вместо привычных рифм - виды оружия. 
Вместо записей на полях - выбор места 
службы. Когда пришла повестка, он твёр-
до сказал матери: «Если служить, то толь-
ко в ВДВ».

- В десант просто так не берут. Юноши 
должны быть физически развиты и способ-
ны действовать разумно и решительно. 
Десантник должен быть готовым пожерт-
вовать своей жизнью ради выполнения 
задачи, - объясняет председатель правле-
ния БРОО «Союз десантников Белогорья» 
Мансур Абдрахимов.

В 1998 году Дениса Зуева призвали 
в ряды Вооружённых Сил. Умение при-
нимать решения есть, дисциплина вы-
работана, физические данные развиты с 
детства. У парня было всё, чтобы служить 
в Воздушно-десантных войсках. Так и по-
лучилось. Как только парень поступил в 
полк, за ним сразу приехал представитель 
разведывательной роты и забрал солдата. 
Присягу юноша давал уже там.

Службу Денис Сергеевич начал в Туле. 
В сентябре 1999-го старшего сержанта 
Зуева направили в состав объединённой 
группировки ВДВ в Дагестан. В это время 
шли боевые действия в Чеченской Респуб-
лике, туда и попросился будущий герой.

- Перед отъездом Денис как раз был в 
отпуске. Мы покупали одежду. У меня ни-
каких предчувствий не было. Он приез жает 
в полк, а ребята, с которыми он служил, 
переведены в Чечню. И объявляют новый 
призыв. Он пишет мне единственное пись-
мо: «Мам, если не я, то кто? Моих моло-
дых ребят забрали, они только с «учебки», 

они ж ничего не умеют». И он пошёл за 
ребятами. В Чечне отыскал своих това-
рищей. Они видят: Зуевич идёт. «А ты тут 
как?» - «А как я без вас?», - вспоминает Та-
тьяна рассказ сослуживцев сына.

28 ноября 1999 года. Чечня, посёлок Но-
вогрозненский. Крайне плохая видимость. 

- Рано утром к ним приходят и говорят: 
«Так и так. Новая боевая задача». Денис 
возражает: «Как мы туда пойдём? Там 
даже разведки не было». А ему в ответ: 
«Зуевич, для тебя это разве впервые?» - 
рассказывает мать солдата.

Разведывательный взвод, в составе 
которого был Денис, вышел к мощному 
опорному пункту боевиков-террористов. 
Выполняя поставленное задание, бойцы 
оказались в окружении врага. Денис Зуев 
решил отвлечь на себя внимание против-
ника, чтобы обеспечить перегруппировку 
основных сил. Он обошёл с фланга враже-
ских пулемётчиков, закидал гранатами, а 
затем захватил пулемёт и расстрелял чет-
верых из них. Боевики, обнаружив боевую 
точку, сосредоточили огонь на парне. Его 
взвод смог отойти, но он сам был практи-
чески в упор расстрелян.

- Наверное, у него было предчувствие. 
У него есть такой рисунок «По дороге в не-
беса», - размышляет Татьяна Зуева.

Денис Сергеевич погиб смертью хра-
брых, прикрывая своих друзей и товари-
щей по разведке. Старшему сержанту Зу-
еву был 21 год. Указом Президента России 
от 14 марта 2000 года за выполнение спе-
циального правительственного задания в 
Чеченской Республике, беззаветное вы-
полнение воинского долга, совершение ге-
роического подвига ему присвоили звание 
Героя Российской Федерации посмертно.

- Сразу после окончания службы все 
ребята приехали ко мне. Когда мы с ними 
встретились и сидели за столом, я спра-
шивала о том последнем бое: «Ребят, но 
ведь просто так Героя России не дают…». 
Они ответили: «Мы не можем рассказать, 
как и что там произошло. Но мы все вер-
нулись домой ценой его жизни. Разве он 
не достоин Звезды?» - вспоминает мать 
погибшего.

На Аллее Героев в известном каждому 
белгородцу парке Победы среди бюстов 
лучших сынов Отечества есть и его бюст. 
Подпись гласит: «Герой Российской Фе-
дерации, заместитель командира взвода 
51-го парашютно-десантного полка 106-й 

гвардейской воздушно-десантной дивизии 
старший сержант Денис Сергеевич Зуев». 
На белгородской улице, где жил герой, 
установлена мемориальная доска в па-
мять о нём. О Денисе помнят и в родном 
Донбассе. В Ждановке, на фасаде школы, 
тоже есть мемориальная доска.

- Мы всегда рассказываем студентам о 
том, какой выдающийся, замечательный 
человек учился в нашем университете. 
О его студенческих буднях, о его подви-
ге. В обязательном порядке просвещаем 
студентов института фармации, химии и 
биологии и всех наших первокурсников, - 
говорит директор Центра гражданского 
патриотического воспитания обучающихся 
НИУ «БелГУ» Инна Кузнецова.

- Он проявил бесстрашие, не растерял-
ся в самой сложной ситуации, помог скоор-
динировать силы своей команды, - добав-
ляет член военно-патриотического клуба 
«Десантник» Белгородского педагогиче-
ского колледжа Константин Шаталов.

- Изучая историю его подвига, в горо-
де-герое Туле в 51-м гвардейском пара-
шютно-десантном полку мы неоднократно 
встречались с его командирами и стар-
шими сослуживцами. Они рассказывали о 
подвиге и о нём самом. Он всегда заботил-
ся о ребятах, был готов выручить и прийти 
на помощь, показать и рассказать, - отме-
чает Мансур Абдрахимов.

- Подвиг - это жизнь, спрессованная 
в один миг. И вопрос «что буду спрессо-
вывать я?», является очень важным для 
всех нас, особенно для молодого поко-
ления. И пока наши совесть, воспитание, 
внутренний голос говорят нам жить и пом-
нить, мы должны жить и помнить историю 
своей страны, помнить о подвигах дедов 
и прадедов, знать имена героев нашего 
времени, - подчёркивает автор слов песни 
о Герое РФ Денисе Зуеве Сергей Бобры-
шев. - А ещё надо быть, а не казаться. 
Надо брать пример с нашего героя Дени-
са Сергеевича Зуева.

- Он мечтал вернуться со службы, 
 выйти с вокзала, закинуть сумку на плечо 
и дойти пешком до дома. Показать, что 
он отдал долг Родине. Не получилось. Но 
этот путь за него прошёл крёстный отец, 
когда приехал на похороны. Позвонил мне: 
«Не встречай меня, никакую машину от-
правлять не нужно. Я хочу пройти дорогой 
Дениса», - вспоминает Татьяна Зуева.

Екатерина СКЛЯРЕНКО
Мария ЛЕБЕДЕВА 

ФОТО СО СТУДЕНЧЕСКОГО ПОРТАЛА НИУ «БЕЛГУ»

Оставаться Человеком

 ► Улица Дениса Зуева находится в микрорайоне 
Юго-Западный, между Спутником и Ботаническим садом. 
На ней всего 35 домов. Но так ли это важно, если имя 
героя навсегда запечатлено не только в сердцах горожан, 
но и на карте города. Наверняка своевольный мальчишка, 
а позже отважный десантник и не подозревал, что когда-то 
его будут знать и помнить все: от школьника до ветерана.

Ночь беду прочь гнала, как могла,
День ноябрьский уже просыпался,
Но рассвет обожгла болью мгла,

Ты навечно в бою том остался.

Ты от смерти товарищей спас,
Ты бандитов отправил в могилу,

Ты погиб, защищая всех нас,
Сделав то, что другим не под силу.

Как тогда, так бы ты и сейчас,
Презирал трусость, страх и тревогу.
Выбор наш - он всегда внутри нас,

Сами мы выбираем дорогу.

Ты отход разведгруппы прикрыл,
До последнего вздоха держался,

Беспощаден к врагам нашим был,
В окружении храбро сражался.

Ты держался, знал - помощь спешит,
В бой десантники смело вступили,
Над тобой лист осенний дрожит,

Но ты знай, знай, что мы победили.

В том бою ты товарищей спас,
О тебе мы помолимся Богу,

Ты погиб, защищая всех нас,
Ты сражался за мир и свободу.

Мы все помним, Герой, о тебе,
Нам идти предстоит в ногу с веком,

Твой девиз повторяем себе:
«Человек должен быть Человеком!».

Сергей БОБРЫШЕВ
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Наше интервью

- Ольга Александровна, хотелось 
бы вас спросить в первую очередь о 
проекте «Белгородские хроники». Как 
родилась идея, как она оформилась, 
как пришло название?

- Название, по сути, пришло из жизни. 
Более года назад, когда Белгородская об-
ласть превратилась практически в линию 
фронта, стало очевидно, что необходимо 
начать разговаривать на эту тему. Расска-
зывать о том, что происходит у вас.

К сожалению, федеральные каналы 
не подключились к этому процессу - я не 
знаю, по какой причине. В силу того что 
до этого я уже дружила с белгородцами, 
то предложила использовать мой теле-
грам-канал как площадку, где белгород-
цы сами смогут говорить о происходя-
щем вокруг них. 

Я дружила и работала с профессо-
ром НИУ «БелГУ» Еленой Сафроно-
вой. Она, зная, что мне нужен военный 
эксперт, предложила обратиться к ваше-
му выдающемуся земляку - Геннадию 
Алёхину - полковнику запаса, ветерану 
боевых действий, писателю и военному 
журналисту. Это человек, который во 
время Второй чеченской был правой ру-
кой генерала Геннадия Трошева и воз-
главлял всю информационную работу. 
Это тот фронт работы, который сегодня 
на федеральных каналах осуществляет 
Игорь Конашенков.

К большому сожалению, сейчас таким 
информационным освещением происхо-
дящих событий, когда мы не только рас-
сказываем о том, что происходит, но и от-
вечаем на вопрос «почему», даём честную 
взвешенную оценку событий, занимаются 
военные корреспонденты. А военные кор-
респонденты - это люди, не получившие 
профессионального военного образова-
ния. В отличие от военных журналистов. А 
в советское время был вуз, который обе-
спечивал подготовку таких кадров. То есть 
это люди, которые разбирались в войнах и 
оружии, могли оценивать стратегию и так-
тику совершаемых военных действий. 

Сегодня много эмоций. Много воен-
коров, которые что-то говорят, потому 
что им так кажется, потому что они так 
увидели. Но это не всегда соответствует 
действительности и той информацион-
ной гигиене, которая сегодня так необхо-
дима. Не всегда нужно всем знать всё. 
Но есть вещи, которые необходимо объ-
яснять. Если нам это не объясняют так, 
как это нужно, нам это тут же объясняют 
наши противники.

Тут же мы сами создаём возможность 
для распространения фейков и истерии. 
В такой информационной какофонии мы 
все, по сути, сегодня и пребываем. А ког-
да какофония фейков, лжи и домыслов 
накладывается на прозападное мышле-
ние жителей нашей страны, мы получаем 
такой взрывоопасный компот, который 
неизвестно к чему приведёт. Поэтому я 
приняла в этом участие настолько, на-

сколько могу это сделать, не будучи во-
енным экспертом.

Сегодня у нас в телеграм-канале бо-
лее 120 выпусков «Белгородских хро-
ник». Это уже представляет некую исто-
рическую ценность. Мы, естественно, 
делали это по горячим следам военных 
событий. Можно сразу получить пред-
ставление о том, что тогда было. Причём 
Геннадий Тимофеевич давал оценку не 
только белгородским, но и большим со-
бытиям, происходящим в рамках СВО и 
в мире. Кроме того, мы рассказывали ре-
ально происходившие истории.

То есть, я думаю, что те историки, кото-
рые будут когда-то заниматься изучением 
этих событий, обратятся к нашим «Белго-
родским хроникам» и увидят, что события 
изложены с большой точностью, щепе-
тильностью и уважительным отношением.

Обычно, когда происходит осмысле-
ние исторических событий, делаются 
фильмы и книги, то, как правило, это 
происходит спустя некоторое время. По-
тому что необходима пауза для осозна-
ния произошедшего и поиска фактов. И, 
может быть, впервые среди российских 
исторических событий процесс осмысле-
ния осуществляется во время этих исто-
рических событий.

В конце весны 2023 года Геннадий 
Алёхин совместно с писателем  Сергеем 
Бережным выпустили книгу, которая 
является первым осмыслением проис-
ходящих событий. Книга называется 
«Донбасская дуга: Спецоперация про-
должается». В мае вышла первая часть, 
на сегодняшний день - вторая. И эту кни-
гу можно читать, чтобы понимать, что 
происходит. Я очень рада, что это про-
изошло и что люди, которые уже ознако-
мились с книгой, будут лучше ориенти-
роваться в происходящем и делать для 
себя выводы о будущем.

- То есть сейчас мы как подписчики 
вашего телеграм-канала и как зрите-
ли проекта «Белгородские хроники» 
фактически являемся свидетелями 
того, как появляются исторические 
источники. Те, на которые будут опи-
раться историки. 

- Да. Ведь мы ещё рассказываем о ва-
ших земляках. И это тоже очень важно. 
Очень часто ведь, когда происходят боль-
шие события, истории обычных людей 
могут утонуть и провалиться. И, помимо 
нашей хроники, я периодически публи-
кую заметки Сергея Александровича Бе-
режного, которые рассказывают какие-то 
частные истории подвигов и преодолений. 

Нам сегодня необходимо говорить об 
этом. Нужно создавать у молодёжи но-
вое представление о том, кто является 
героем нашего времени. Сегодня это не 
бизнесмены, не мачо, не супергерои, а 
обычные люди. Они могут быть воинами, 
волонтёрами, теми, кто помогает в тылу - 
финансовой или гуманитарной поддерж-
кой. Те, кто помогал жителям Шебекино в 
эвакуации. Те, кто помогал восстанавли-
вать разрушенные города. Те, кто спасал 
оставленных домашних животных. Те, кто 
противодействовал мародёрам.

Это огромный спектр забот, который 
взяли на себя простые люди. Они не ду-
мали, что станут героями. Когда с ними 
беседуешь и говоришь им об этом, слы-

шишь в ответ: «Не-не-не, какие мы герои? 
Герои на фронте. А мы просто помогаем, 
потому что по-другому не можем». 

Сегодня время героев. Можно их так не 
называть, но должно стать нормой пони-
мание необходимости помощи. 

- Накануне нашего интервью вы 
около двух недель находились на тер-
ритории Белгородской области - сни-
мали фильм. Что это за фильм, о чём 
он будет?

- Это фильм о вас. Фильм о наших ге-
роях. Сегодня ведь героем является не 
только тот человек, который воюет там, за 
ленточкой. Это любой человек, который 
встал на защиту своей Родины. Ведь Ро-
дина - это не только твой дом, не только 
родители и дети. Это и сосед, и прохожий, 
любой твой соотечественник, который 
также стоит на защите своей территории 
и своей культуры.

Вы сегодня находитесь на передовой. 
Белгородская область находится на пере-
довой. Мы много говорим о Донбассе. С 
началом СВО мы стали говорить об этом 
открыто и более широко. Но, к сожале-
нию, происходящее почти два года на 
территории Белгородской области остаёт-
ся в тени. А ведь сейчас жители региона 
получают не меньше ударов, чем жители 
Донбасса. В «большой» России не знают 
об этом. Мне бы хотелось об этом расска-
зать. О том, что вы переживаете, как вы 
это переживаете, какие вы храбрые, стой-
кие и скромные.

Мои друзья-белгородцы за полтора-
два года очень изменились, постарели. 
Взгляд стал более жёстким, суровым. Вам 
много предстоит дальше преодолеть, и 
вы это понимаете. Потому что война не 
закончится завтра или послезавтра. А 
ещё вам нужно откуда-то черпать силы. 

Мне бы хотелось, чтобы жители «боль-
шой» России узнали об этом. Вам нужен 
источник, откуда вы сможете черпать 
силы, для того чтобы и дальше стоять на 
этой границе, на этом рубеже. 

У меня был очень интересный разговор 
с одним бойцом о прорыве ДРГ в начале 
июня. Я спросила его, как же они понима-
ют, что делать, когда пропадает связь с 
командиром. Он говорит: «Ну да, приказов 
нет. Но наш главный приказ - защищать 
Родину, стоять и не сдаваться».

Мы вели съёмки на линии боевого со-
прикосновения. Чудо, что во время работ 
не было прилётов. Хотя они были посто-
янно и до съёмок, и сразу после. Но имен-
но тогда, когда мы снимали, смогли спо-
койно записать интервью с ребятами. Это 
очень важно.

Я увидела Белгород другими глазами. 
Глазами человека, который снимает во-
енный фильм. Это совершенно другой 
Белгород, в других картинках. Я увидела 
город, который не жалуется, не культи-
вирует в себе печаль. Ни в одном из ин-

тервью не было вот этой тоски. Я увидела 
людей, которые говорят: «Не дождётесь! 
Да, к нам прилетает, но мы будем выса-
живать цветы, мы будем улыбаться. И мы 
победим, потому что любим землю, на ко-
торой мы живём». Слёзы были только тог-
да, когда камеры выключались. Вот какая 
у вас сила духа!

Я увидела Белгород военного времени 
как землю, на которой сегодня рождается 
сила и мощь, которая должна пойти даль-
ше. С вас начнётся возрождение челове-
ческого в человеке. Вы это делаете так, 
чтобы стать достойным примером для 
всей России.

- Я хотел бы вспомнить персона-
жа из любимого многими телефильма 
«Граница: Таёжный роман» Алексея 
Гуськова. Это лучший офицер в гар-
низоне, весь такой правильный. Но по 
факту он контрабандист и предатель. 
А с началом СВО многие представите-
ли творческой интеллигенции не раз-
делили позицию нашей страны.

- Да, об этом говорят уже полтора 
года. Хватит осторожничать. Многие не 
понимают, что происходит, и не хотят по-
нимать. Это не их вина, это их беда. Во-
ротить нос от событий, которые происхо-
дят, - это предательство.

Сегодня наши бойцы нуждаются в по-
мощи. Гибнет огромное количество лю-
дей. И сегодня каждый человек может 
найти себе применение. Каждый может 
внести свою лепту. Необходимо понять: 
это время действия.

Сегодня мы отстаиваем наше культур-
ное, человеческое пространство. Очень 
хочется, чтобы все это понимали. Идёт 
серьёзная борьба.

- Вы сыграли одну из ролей в сери-
але о школьниках «Простые истины». 
Как вы считаете, на каком языке нужно 
говорить с современной молодёжью, 
чтобы донести им наши смыслы?

- Мы неизбежно сегодня встали перед 
необходимостью воспитывать в наших де-
тях чувство патриотизма. Но человек не 
учится через поучение. Всегда все учатся 
только через подражание. Поэтому если 
взрослый будет рассказывать про патри-
отизм, но сам будет жить по-другому, то 
ничего не получится. А другой взрослый 
может молчать, но при этом приходить 
домой и плести сети. Или собирать гума-
нитарную помощь на линию фронта.

Личный пример - без него ничего не 
возможно. Только личным примером, 
только непосредственным участием и со-
вместными действиями взрослых и детей 
можно показать, что такое быть патрио-
том и любить Родину.

Беседовал Вадим КУМЕЙКО
Записала Мария ЛЕБЕДЕВА

ФОТО БЕЛГОРОД-МЕДИА

«С вас начнётся возрождение 
человеческого в человеке»

Ольга Будина: 

 ► Мы хорошо знаем актрису Ольгу Будину по её ролям 
в фильмах и сериалах: «Граница: Таёжный роман», 
«Баязет», «Романовы: Венценосная семья», «Дневник 
его жены», «Идиот» и многие другие картины. Сегодня 
её будни посвящены активной общественной работе, 
во многом связанной с нашим регионом. С началом 
специальной военной операции она создала проект 
«Белгородские хроники».

Полную версию 
интервью 
смотрите 

по ссылке:
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 ► Белгородка стала 
сильнейшей в стране.

В Майкопе завершилось первенство 
России по тяжёлой атлетике, в котором 
приняли участие и белгородцы. По ито-
гам нескольких соревновательных дней 

наша землячка Мария Груздова в весо-
вой категории 81 кг завоевала три медали 
высшей пробы в дисциплинах «рывок», 
«толчок» и «двоеборье». Отметим, что 
тренируется девушка под руководством 
Дмитрия Водяхи.

ФОТО ЦЕНТРА СПОРТИВНОЙ ПОДГОТОВКИ 
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

После победы над казанским «Зени-
том» в четырёх сетах от «Белогорья» 
ждали не менее боевой игры и с вице-
чемпионом страны. Матч шестого тура 
PARI Суперлиги в Москве белгородцы 
начали хорошо и сразу повели в счёте - 
4:1. Однако концовка партии осталась за 
хозяевами - 25:19. Второй игровой отре-
зок гости смогли занести к себе в актив - 
25:23, однако два следующих сета прош-
ли под диктовку москвичей - 25:22 и 25:21 

соответственно и 3:1 в матче. Самым 
результативным игроком в составе «Бе-
логорья» стал Мохаммед Аль-Хачдади, 
набравший 19 очков.

«Львы» потерпели второе поражение 
в чемпионате и переместились на шестое 
место. Ближайший матч чемпионата «Бе-
логорье» снова проведёт на выезде. В Но-
восибирске подопечные Александра Вол-
кова сыграют с местным «Локомотивом».

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

Первый матч на «Оранжевом льду» 
между двумя командами получился мало-
результативным. За 60 минут игрового 
времени клубы обменялись точными бро-
сками, а в серии буллитов точнее оказа-
лись хозяева площадки - победу хозяевам 

льда принёс Владислав Филиппов. В по-
вторном поединке гости смогли взять ре-
ванш - 3:2. Следующие матчи «Белгород» 
проведёт на домашнем льду против ново-
воронежского «Протона» 25 и 26 ноября.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ МХК «БЕЛГОРОД «ВКОНТАКТЕ»

 ► Дарья Сурушкина 
выиграла чемпионат 
России. 

В Санкт-Петербурге в Центре водных 
видов спорта «Невская волна» стартовал 
чемпионат России по плаванию на корот-
кой воде, где за 48 комплектов медалей 
сражаются лучшие пловцы страны. По 

результатам первого соревновательного 
дня в эстафете 4 по 100 метров воль-
ным стилем на высшую ступень пьеде-
стала почёта в составе команды Санкт-
Петербурга поднялась белгородская 
пловчиха Дарья Сурушкина. Питерцы 
опередили сборные Новосибирской обла-
сти и Москвы. Результат победителей - 3 
минуты и 34,43 секунды.

ФОТО ВСЕРОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПЛАВАНИЯ 

Проверка лидером  ■ Волейбол

 ► Волейболисты «Белогорья» уступили в гостях столичному 
«Динамо» - 1:3.

С переменным успехом  ■ Хоккей

 ► В Сочи завершился 
турнир победителей 
межрегиональных 
соревнований Юношеской 
футбольной лиги. 

Напомним, что в нём принимали уча-
стие и воспитанники СШОР № 1 Бел-
города, ставшие в минувшем сезоне 
первыми в соревнованиях ЮФЛ-Центр 
среди ребят 2007 года рождения. Воспи-
танники тренера Родиона Нагинайлова 
уступили в заключительной игре коман-
де «Алмаз-Антей» и оказались вне ме-
дального зачëта турнира победителей 
МЮФЛ, заняв четвёртое место.

Но без наград игроки СШОР № 1 не 
остались. Лучшим защитником турнира 
победителей МЮФЛ признан белгоро-
дец Дмитрий Боровиков. 

ФОТО VK.COM/YFL_CENTRE

В шаге от пьедестала  ■ Футбол

Три медали  ■ Тяжёлая атлетика

Золотой заплыв  ■ Плавание

 ► Наши стрелки стали 
призёрам национального 
Кубка.

В Костроме состоялся Кубок России 
по пулевой стрельбе, в котором приня-
ли участие 250 человек из 25 регионов 

Российской Федерации. По результатам 
нескольких соревновательных дней бел-
городцы Анна Тиганова и Владислав 
Лукьянов в упражнении ВП-ПС смогли 
выиграть бронзовые медали турнира, 
Владислав также замкнул тройку лучших 
в упражнении ВП-60. Тренирует молодых 
стрелков Ольга Лутай.

Точно в цель  ■ Пулевая стрельба

 ► Белгородская хоккейная молодёжка обменялась победами 
с глазовским «Прогрессом».
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По горизонтали: Небеса. Досуг. Вече. Одесса. 
Арап. Агат. Овен. Иже. Губа. Раил. Нона. 
Угон. Опыт. Флигель. Лайм. Азы. Свод. Днепр. 
Смрад. Кукла. Конус. Ассагай. Орион. Ромб. 
Болид. Углозуб. Замер. Тромб. Злоба. Удар. 
Тико. Ток. Обои. Морс. Чуни. Язык. 

По вертикали: Облако. Автограф. Госпиталь. 
Юс. Океанолог. Неф. Евгений. Агадаи. Норд. 
Гнев. Материк. Радиус. Одер. Диск. Рана. 
Морозко. Лоно. Утки. Увар. Набросок. Брезент. 
Лето. Сталактит. Гуру. Обрубок. Обуза. Ильм. 
Дуга. Зело. Армия. Бечо. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 45
от 17.11.2023 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 27 НОЯБРЯ ПО 3 ДЕКАБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Все задачи получится решить очень спокойно и 
в удобном темпе. Избегайте серьёзных конфлик-
тов, вам нужно сохранить свои силы и энергию. 
Свободное время проведите на природе. Хоро-
ший момент, чтобы начать заниматься спортом.
ТЕЛЕЦ 
Эта неделя будет довольно благоприятной и 
пройдёт весьма оригинально. Представители 
знака окажутся в центре внимания. Постарай-
тесь не переусердствовать, чтобы предстать в 
лучшем виде. Возможны затруднения в делах.
БЛИЗНЕЦЫ 
Настаёт невероятно удачный период. Вы можете 
заниматься любыми делами или пробовать что-
то новое - получаться будет всё. Это касается 
и профессиональной сферы, и личной жизни. 
Удача идёт с вами рядом, пользуйтесь её подар-
ками.
РАК 
Предстоящий период будет удачным для любого 
начинания. Вас ожидают приятные сюрпризы и 
выгодные покупки. Постарайтесь не расстраи-
ваться по мелочам, сохраняйте своё душевное 
спокойствие и позитивный настрой. 
ЛЕВ 
В ближайшие дни не будет неприятных событий 
и встреч. Спланируйте неделю так, чтобы полу-
чить максимум положительных эмоций. Всё за-
думанное быстро сложится. Займитесь люби-
мым делом или поиском нового хобби.
ДЕВА 
Не стройте грандиозных планов. Постарайтесь 
направить силы на сохранение внутренней гар-
монии. В спокойном режиме занимайтесь по-
вседневными делами. Уделите время своему 
духовному миру и здоровью. Вероятны приятные 
встречи.
ВЕСЫ 
У Весов сейчас лучшее время, чтобы уделить 
максимум времени и сил своей работе. Все пе-
реговоры, встречи и новые проекты будут скла-
дываться удачно. Чтобы не растратить много 
энергии, не забывайте о спорте и заботе о себе.
СКОРПИОН 
Будьте аккуратны в своих высказываниях, чтобы 
не поссориться с близкими. Постарайтесь не со-
вершать необдуманных поступков. Это удачное 
время для обучения, поиска новых деловых свя-
зей, несложных переговоров.
СТРЕЛЕЦ 
Прекрасный момент, чтобы обратить внимание 
на свою личную жизнь. Вполне вероятно, что вы 
встретите того человека, с которым получится 
построить долгие отношения. Пока не берите 
кредиты и не одалживайте деньги. 
КОЗЕРОГ 
Если запланированы важные переговоры, пола-
гайтесь только на разум. В личной жизни могут 
быть приятные изменения, особенно актуально 
это для одиноких представителей знака. Вероят-
ны неожиданные приятные встречи. 
ВОДОЛЕЙ 
Не исключены конфликтные ситуации. Прояв-
ляйте осторожность и не берите на себя лишней 
ответственности. Постарайтесь быстрее пога-
сить долги. По отношению ко второй половинке 
проявляйте больше нежности и заботы.
РЫБЫ 
Сейчас удачный момент для реализации планов. 
Рядом есть люди, которые точно помогут. Будь-
те внимательны в общении. Одно неосторожное 
слово может испортить всё. Старайтесь сохра-
нять спокойствие и позаботьтесь об организме.

Календарь погоды на неделю с 24 по 30 ноября
24.11

ПТ
25.11
СБ

26.11
ВС

27.11
ПН

28.11
ВТ

29.11
СР

30.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 726
днем 722

ночью 726
днем 729

ночью 729
днем 725

ночью 717
днем 720

ночью 730
днем 735

ночью 733
днем 728

ночью 738
днем 742

Температура 
воздуха, °C

ночью -6
днем 2

ночью -2
днем 1

ночью -2
днем 6

ночью -1
днем 0

ночью -5
днем -2

ночью -6
днем 1

ночью -3
днем -1

Комментарий 
к погоде

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
осадки

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшой 

снег

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 

неб. снег
Направление 
ветра Ю-З Ю-В Ю-В Ю-З Ю Ю С-З

Скорость
ветра, м/с 7 1 6 9 5 6 3

cgms.ru

Лектор закончил свой доклад: 
- У кого будут вопросы?
Голос из глубины зала:
- У Вас там стакан на трибуне не освободился?

***
Редкие природные явления:
1. Шаровая молния.
2. Двойная радуга.
3.Три одновременно работающие кассы в супермар-
кете.

***

В среднем человеку нужно восемь часов сна в сутки. 
Обычный рабочий день длится тоже восемь часов. 
Совпадение? Не думаю.

***
- Встретимся в спортзале.
- Хорошо, как я тебя узнаю?
- Я буду при смерти.

***
Заходят сваты в избу и говорят:
- У вас товар, у нас купец! Наш жених не курит, не 
пьёт, с девками не хороводится!

Голос старой бабки с печи:
- А не дурачок ли он у вас?

***
Любитель, угрожая пистолетом: 
- А ну, гони деньги быстро!
Профессионал: 
- Так, а теперь подпишите здесь, здесь и вот здесь.

***
Фея-крёстная получает сообщение: «Забыла заве-
сти будильник на 12 ночи, сижу в тыкве, домой не 
успеваю. Крупу перебери сама. Золушка».

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Безделье - счастье детей и несчастье стариков.

Виктор Гюго
Постарайся сделать счастливыми тех, кто ря-
дом с тобой, и ты сам будешь счастлив.

Елизавета Романова
Когда ты искренне любишь то, что у тебя есть, 
не возникает желания что-то менять.

Александр Ширвиндт
Дайте детям любовь, больше любви и ещё боль-
ше любви - и здравый смысл придёт сам собой.

Астрид Линдгрен

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 500, вырезка - 360, 
лопатка - 360, задняя часть на ко-
сти - 330, крестец - 360, рёбра - 330, 

рулька - 150, сало - 150, говяди-
на: на кости - 450, вырезка - 700, 
печень - 450, сердце - 300, язык - 
950, кролик - 480, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 285, кролик - 
600, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 100, сметана - 
500, сливки - 600. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 40, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 60, капуста - 40, капуста пе-

кинская - 150, капуста цветная - 250, 
огурцы - 200, помидоры - 100, перец -
300, шампиньоны - 150, яблоки - 80, ба-
наны - 220, лимоны - 190, апельсины -
250, виноград - 220, киви - 250, ман-
дарины - 180. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 40, 

базилик - 60. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 65, мёд (3-литровая банка) - 
1200 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 160, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Знай наших!

Сюжеты бывают разные - интересные, 
важные, повседневные, праздничные. А 
кроме сюжетов - ещё программы, фильмы 
и прямые эфиры. И, конечно, многое оста-
ётся за кадром. Но в честь Всемирного дня 
телевидения, который чудесным образом 
совпал с днём рождения телерадиоком-
пании «Белый город», (ныне канал «Бел-
город 24»), мы решились немного приот-
крыть дверь в это таинственное закулисье 
и рассказать о том, что переживают наши 
телевизионщики, работающие, что назы-
вается, в «поле». 

Для корреспондента Яны Демидовой 
экстрим стал почти нормой жизни. Если 
надо снять сюжет, сидя на лошади или бе-
гая с собаками, то это для неё. А начина-
лось всё… в проруби.

- В прошлом году зимой, на Крещение, я 
сказала, что уже ныряла в прорубь при ми-
нус 20. И меня отправили снимать сюжет. 
Но так как Катя Скляренко тоже хотела, 
никто друг другу не уступал, то мы и пошли 
вместе. Во время съёмок сюжета, я нырну-
ла с головой. А Катя ныряла в первый раз, 
поэтому она нырнула «без головы». Наш 
шеф-редактор Александр Гладков оце-
нил сюжет… и отправил меня на съёмку 
следующего к «моржам». Это было в семь 
утра, купаться в проруби я не собиралась, 
но на всякий случай взяла запасную одеж-
ду. Сюжет получился хороший, но ребята 
стали меня подначивать: ты же нырнёшь? 
И я, конечно же, нырнула. А в следующий 
раз меня направили на соревнования по 
зимнему плаванию. Я ехала и точно знала, 
что и в этот раз окунусь в прорубь. Только 
пока шли соревнования, я замерзла и уже 
этого не хотела. Но так как я зарекомендо-
вала себя в коллективе как человек, кото-
рый может броситься и в огонь, и в воду, 
чтобы не понижать планку, я снова прыгну-
ла в ледяную воду.

А другой корреспондент канала «Белго-
род 24» Денис Стремоусов не был готов к 
ситуации, в которую попал. 

- Когда я пришёл работать на телеви-
дение, мне в первую очередь захотелось 
проявить себя креативным репортёром 
и сделать какой-нибудь необычный стен-
дап, - рассказывает он. - Спустя несколько 
недель работы подвернулась интересная 
съёмка. Ко Дню защиты детей сотрудники 
УФСИН организовали военно-спортивные 
выступления. Я решил примерить на себя 
образ спецназовца и спуститься с услов-
ного здания с помощью альпинистского 
снаряжения. Меня экипировали, но забыли 
выдать самое главное - перчатки! В итоге 
я спустился без них по тросу и обжёг руки. 
Заживали они несколько недель. Тогда я 
понял, что быть журналистом, конечно, 
круто, но порой весьма травмоопасно. 

Вы уже поняли, что работа на телеви-
дении сложная и экстремальная. Хотя по 
возможности риск надо предвидеть. 

Вот что рассказывает оператор Антон 
Гребенников:

- Нам надо предугадывать любую си-
туацию хотя бы на шаг вперёд. Вот, к при-
меру, движется какая-то группа, надо пред-
усмотреть, куда они пойдут в следующий 
момент, чтобы занять лучшую позицию 
для съёмки. А я к тому же люблю риско-
вать. Снимаю спорт, например, автогонки 
и занимаю место, куда теоретически может 
вылететь машина. Только тут важно, что-
бы она туда на самом деле не вылетела. 

Но не все риски работы тележурнали-
ста можно просчитать. Корреспондент Ни-
кита Мигулин столкнулся с одной из таких 
странностей буквально с первых дней ра-
боты:

- В самый неспокойный для города пе-
риод, когда «фейерверки» были ежеднев-
ными, на фоне напряжённой ситуации 
люди относились к нам порой с недовери-
ем. «Ходишь тут, фотографируешь, зачем, 
для чего?». А пару раз меня прямо обвини-
ли в «шпионаже». 

Есть риск внезапно стать знаменитым:
- Я даже не думал, что меня могут уз-

нать на улице и не был к это-
му готов. Несколько раз не-
знакомые люди говорили, что 
видели по телевизору, дважды 
зачем-то попросили сфотогра-
фироваться вместе - всё это для 
меня было особенно странно и 
неловко, - вспоминает Никита.

А ещё телевизионщик - человек, кото-
рый может получить, сам того не желая, 
самые необычные навыки.

Антон Некрасов - единственный на ка-
нале оператор, специализирующийся на 
съёмке подвижной камерой. 

Вот что он сам рассказывает об этом:
- Я могу свободно ходить и даже бе-

жать с камерой. Кадр при этом не тря-
сётся - камера будто летит. Всё благо-
даря «умному» стедикаму, к которому 
прикручен мой фотоаппарат. С ним я 
неизбежно попадаю на съёмки, где надо 
успевать снимать на ходу: в празднич-
ной толпе, из салона скорой помощи и 
больничных коридоров, с велопарадов и 
забегов, заводских цехов и футбольных 
тренировок. Такая практика развивает 
самые неожиданные навыки. Бесшум-
ная скользящая походка ниндзя, умение 
замереть на месте, как цапля, - в их чис-
ле. Но главный из них - хождение спиной 
вперёд. 

Впрочем, в работе телевизионщиков 
есть и масса приятных моментов. Напри-
мер, когда сами того не ожидая, журнали-
сты помогают людям найти себя. 

Рассказывает корреспондент Екатери-
на Скляренко:

- Как-то я делала сюжет про мам-
предпринимательниц. Уже забыла про ре-
портаж. Где-то через месяц мне сказали, 
что одна из зрительниц увидела мой сю-
жет и оставила комментарий про то, что 
выращивать дома микрозелень и прода-
вать её - странно. А потом она сама увле-
клась этим занятием и даже открыла мини-
бизнес, который неплохо пошёл.

А вот приятные «плюшки» от корре-
спондента Анастасии Ильиной. 

- Меня в работе журналиста, помимо 
всего прочего, радует возможность вы-
пить чашечку чая, а если повезёт, и вкус-
но перекусить. Началось всё со съёмки на 
хлебокомбинате на Пасху. Фразу началь-
ника помню как сейчас: «Настя, без кули-

чей назад не возвращайся…». В тот день 
все коллеги остались сытыми и довольны-
ми, а я получила статус добытчицы. С тех 
пор, где бы я ни была, со съёмки стараюсь 
привезти угощения. Пробовали молеку-
лярную кухню от студентов? А пирожное 
«картошка», сделанное руками особенных 
деток? Пирожки с цемзавода? И к основ-
ным обязанностям добавилось снабжение 
холдинга. 

Такие вот у нас телевизионщики. Ради 
своих зрителей и коллег они готовы, что 
называется, в огонь и в воду. Их не оста-
навливают стены и всяческие риски. А на 
выходе получается качественный продукт, 
заслуживающий высокую оценку. 

А завершим мы этот небольшой и, на-
деюсь, нескучный рассказ о том, что оста-
ётся за кадром, словами главного редакто-
ра холдинга «Белгород-медиа» Виктора 
Апалькова (можно считать, что и на пла-
нёрке мы тоже побывали):

- Горжусь своей командой! Каждым, 
кто в кадре и за кадром. Мы - большая и 
дружная семья. И всем вместе нам по си-
лам справиться с любой поставленной 
задачей. Телеканал «Белгород 24» и хол-
динг «Белгород-медиа», куда он входит, 
продолжают оставаться кузницей кадров. 
К нам порой приходят неподготовленные 
к серьёзной работе люди, а становятся 
лучшими не только в Белгороде, но и в 
России. И мы растём, реализовываем свой 
потенциал. Посмотрите наши репортажи, 
программы, клипы, фильмы! Да хотя бы 
последние видеоролики, которые сняли на 
ВДНХ в Москве на выставке «Россия», где 
мы отрабатывали Неделю Белгорода. Их 
хочется пересматривать вновь и вновь, на-
столько они яркие, позитивные и интерес-
ные. А это, согласитесь, говорит о многом.

Андрей ЮДИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Огонь, вода и медные трубы!
 ► Двадцать один год назад в Белгороде появилось городское 

телевидение. С тех пор без программ наших коллег о буднях 
и праздниках столицы региона трудно представить её жизнь. 


